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En memoria de Sue Trostle 
25 de setiembre 1925 – 19 de noviembre 2019 

 
Suzanne Trostle fue fundadora de la comunidad de Monteverde y asociada activa de la 
Asociación Conservacionista de Monteverde de 1990 a 2019. Su energía positiva fue 

una inspiración para muchos. La extrañaremos mucho. 
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AGENDA PARA LA ASAMBLEA EXTRAORDINARIA DE LA 

ASOCIACION CONSERVACIONISTA DE MONTEVERDE 
AULA DE LA RESERVA BAJO DEL TIGRE, MONTEVERDE 

8 DE FEBRERO DEL 2020 
 
8:00 a.m. Primera Convocatoria 
8:30 a.m. Segunda Convocatoria, confirmación de quórum 
8:31 a.m. Minuto de silencio, aprobación de la agenda 
8:35 a.m. Presentación de propuesta de modificaciones de los Estatutos 
8:40 a.m.  Aprobación de los cambios a los Estatutos 
8:45 a.m. Nombramiento del notario, declaración de acuerdos en firme y moción para  

protocolizar el acta 
8:50 a.m. Cierre de Asamblea Extraordinaria 
 
 
 

AGENDA PARA LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DE LA 
ASOCIACION CONSERVACIONISTA DE MONTEVERDE 

AULA DE LA RESERVA BAJO DEL TIGRE, MONTEVERDE 
8 DE FEBRERO DEL 2020 

 
9:00 a.m. Primera Convocatoria Asamblea Ordinaria 
9:30 a.m. Segunda Convocatoria; Asamblea Ordinaria, Confirmación de quórum  
9:31 a.m. Minuto de silencio; bienvenida e inicio de Asamblea Ordinaria 
9:35 a.m. Aprobación de la agenda propuesta a la Asamblea Ordinaria 
9:40 a.m. Informe del Presidente  
9:50 a.m. Informe del Tesorero 
9:55 a.m. Informes de la Fiscalía 
10:05 a.m. Informe de la Directora Ejecutiva 
10:35 a.m. Preguntas y Respuestas 
11:05 a.m. Moción para aprobar informes del Presidente y del Tesorero 
11:10 a.m. Informe del Comité Nominador 
11:20 a.m. Elección de Junta Directiva y Fiscal 

• Elección de Vicepresidente para el período 1 marzo 2020 a 31 marzo 2022 

• Elección del Tesorero para el período 1 marzo 2020 a 31 marzo 2022 

• Elección del Vocal 2 para el período 1 marzo 2020 a 31 marzo 2022 

• Elección de Fiscal 2 para el período 1 marzo 2020 a 31 marzo 2022 

• Elección de Suplente para el período 1 marzo 2020 a 31 marzo 2022 
11:50 a.m. Elección del Comité Nominador 
11:55 a.m. Asuntos varios 
12:15 p.m. Reconocimientos especiales 
12:30 p.m. Moción para que los acuerdos queden en firme 

            Moción para protocolizar el acta 
12:40 p.m. Almuerzo 
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Introducción 

Monteverde, Puntarenas 
4 de febrero del 2020 

Me complace informarles que el 2019 fue un año de logros para la Asociación Conservacionista de 
Monteverde y el Bosque Eterno para Niños. 

Algunos logros tomaron la forma de reconocimiento de los esfuerzos diarios de muchos miembros del 
personal, entre ellos: recuperar nuestra calificación de cinco estrellas en el programa de Bandera Azul 
Ecológica, obtener la Declaración Turística del Instituto Costarricense de Turismo, mantener nuestra 
condición de organización sin fines de lucro en Costa Rica (Utilidad Pública) y lograr el cumplimiento 
con nuevas leyes relacionados a la materia contable. Otros logros se sintieron más bien como un 
alivio, mientras también nos ayudaron a avanzar con nuestros objetivos, como la venta de las antiguas 
oficinas de la ACM en Monteverde (fuente de muchos problemas legales en el pasado) y ver avances 
en algunos procesos legales después de muchos años sin movimiento. 

Algunos logros fueron agradables e inesperados: fuimos nombrados uno de los "50 mejores lugares" 
de la revista Time for Kids, llegamos a los 10,000 seguidores en Facebook y hace solo dos semanas 
nuestras trampas de cámara captaron videos del esquivo jaguar por primera vez en más de dos años.  

Hubo logros que me hicieron sentir infinitamente orgullosa: dos de nuestros funcionarios celebraron 
aniversarios de 10 y 20 años con la organización; la ACM fue representada en conferencias, 
reuniones y capacitaciones a nivel nacional e internacional; nuestro programa de educación ambiental 
continúa enseñando a cientos de estudiantes; y nuestro Club Ambiental de Niñas inspiró a mujeres 
jóvenes a través de excursiones al bosque y actividades de liderazgo. 

Claramente había huecos en el camino – o en el puente, según sea el caso. Después de todo, la 
realidad es que la conservación del Bosque Eterno de los Niños es un desafío diario. Su inmensa 
área, la variedad de infraestructura, la diversidad y ubicación geográfica del personal, la complejidad 
de la tenencia de la tierra y los cambios en los panoramas legales requieren una dedicación increíble 
y, a menudo, soluciones creativas. (¡A veces, uno debe buscar ruta alterna!) 

Cuando pienso en lo que ha permitido que la ACM y el Bosque Eterno de los Niños subsista durante 
más de 3 décadas, me vienen a la mente las siguientes palabras: 

Compromiso. Fe. Flexibilidad. Trabajo en equipo. Perseverancia. 

Compromiso de parte de tantas personas a lo largo de los años, incluyendo muchos de ustedes, 
nuestros asociados activos, honorarios y contribuyentes. Fe en que nuestras acciones pueden hacer 
una diferencia, y que a fin de cuentas las cosas funcionarán. Flexibilidad en los momentos en que 
las cosas no funcionan según lo planeado. Trabajo en equipo, porque la conservación es un esfuerzo 
de muchos: desde el trabajo de oficina hasta las inspecciones de campo, desde el servicio al cliente 
hasta los patrullajes, desde la educación ambiental hasta las audiencias judiciales. Nadie puede hacer 
esto solo. Perseverancia, porque este trabajo no termina; es eterno. 

El Bosque Eterno de los Niños es un símbolo vivo de compromiso, fe, flexibilidad, trabajo en equipo 
y perseverancia. Veo a nuestro personal y asociados aplicar estos principios a diario, y estoy segura 
de que estos valores nos continuarán sirviendo en el futuro. Estoy eternamente agradecida con todos 
los que están aquí hoy, y con todos los que vinieron antes, por la oportunidad de ser parte de esta 
exitosa y hermosa historia de la conservación. 

“Nunca dudes que un pequeño grupo de ciudadanos pensantes y comprometidos puede 
cambiar el mundo. De hecho, es lo único que lo ha logrado." ― Margaret Mead 

Lindsay Stallcup 
Directora Ejecutiva  
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Informes de la Junta Directiva 

Informe del Presidente  

Este año la junta directiva se reunió 12 veces, discutiendo como siempre una gran variedad de 
temas relacionados con la ACM. Las agendas fueron definidas por mi persona en consulta con 
la directora ejecutiva Lindsay Stallcup en mis reuniones casi mensuales con ella. Lindsay estuvo 
presente en todas las reuniones de junta con excepción de una, y antes de cada reunión 
compartió un resumen completo por escrito de las actividades de la ACM durante el mes anterior, 
junto con detalles de cualquier propuesta u otra decisión que requiriera aprobación (o 
desaprobación) de la junta. Estamos muy agradecidos con Lindsay por sus reportes siempre 
detallados, claros y a tiempo, además de su liderazgo fenomenal en tantos campos. 

Otros participantes en reuniones de junta este año incluyeron María Fernanda Rojas quien nos 
habló del programa de educación ambiental, Yúber Rodríguez quien nos habló de pagos de 
servicios ambientales, Marcelo Rodríguez quien lideró un tour de Finca Steller y sus senderos, 
Meylin Quirós quien explicó los requisitos para actualizar los estatutos entre otro temas, y Jose 
Mora quien nos ayudó a entender detalles de la contabilidad de la ACM además de las 
implicaciones de los cambios recientes en las leyes sobre los impuestos en Costa Rica. 

Históricamente, las reuniones mensuales de junta han tendido a ser largas, requiriendo la 
participación de los integrantes durante gran parte de un día, incluyendo aproximadamente seis 
horas de viaje para los que vienen a Monteverde desde el lado de La Tigra (o vice-versa dos o 
tres veces al año). Para que una mayor variedad de personas pueda eventualmente donar su 
tiempo como servidores de junta, este año nos esforzamos tanto por acortar la duración de las 
reuniones como por alentar la participación remota por Skype o equivalente cuando fuera 
necesaria. 

En cuanto a logros y metas más amplios, se destacan varias cosas este año. Primero, estamos 
muy felices de anunciar que la ACM finalizó la venta tanto de las antiguas oficinas centrales en 
Monteverde cerca del Jardín de Mariposas, como de un lote en la carretera de La Tigra. 
Recordemos que ninguna de estas ventas se hizo para resolver déficits financieros de corto 
plazo, sino como parte de una meta estratégica, definida por la junta hace varios años, de 
convertir infraestructura innecesaria en recursos que ayudarán la estabilidad de la organización 
a largo plazo. Específicamente, todo el dinero de la venta de las antiguas oficinas centrales 
formará por siempre parte de nuestro fondo patrimonial, mientras que lo que generó la venta del 
lote en La Tigra se usará para dar arranque a un nuevo puesto administrativo de importancia 
crítica. El puesto nuevo será en el área de comunicaciones, con la meta de mejorar nuestra 
capacidad de establecer y mantener contactos, optimizar nuestra presencia en medios sociales 
y mejorar la proyección al público en general. Creemos que es un puesto que se financiará por 
si solo al fomentar relaciones más estrechas con potenciales donantes. 

En un esfuerzo relacionado a este nuevo puesto, estamos creando una nueva plataforma sin 
fines de lucro, capaz de recibir donaciones deducibles de impuestos en los Estados Unidos. 
Actualmente nos apoyan dos organizaciones estadounidenses sin fines de lucro: Friends of the 
Rainforest y Engage Globally. Estamos muy agradecidos con las dos por su apoyo generoso y 
ojalá sigamos trabajando con ellas. Sin embargo, también ocupamos una conexión más directa 
con muchas personas y entidades en EEUU quienes tienen interés en la ACM, o pueden llegar 
a tener interés, incluyendo por ejemplo todas aquellas personas que visitan nuestros senderos y 
estaciones cada año. Lindsay y yo hemos estado reuniéndonos con individuos con experiencia 
relevante a organizaciones sin fines de lucro en EEUU para que nos guíen en este proceso. La 
creación tanto del puesto de comunicaciones como de la plataforma serán prioridades en los 
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próximos meses, y esperamos que juntos, estos dos pasos traerán nueva energía a nuestra 
proyección pública y la búsqueda de fondos. 

Otra prioridad para la junta directiva este año será la finalización de un plan estratégico 
actualizado y más amplio. Empezamos a trabajar en el plan en 2019 y agradecemos a Luis 
Solano, María Fernanda Rojas, Hernán Chacón, Yúber Rodríguez, y Lindsay Stallcup por ayudar 
a definir metas a corto, mediano y largo plazo de cada uno de sus departamentos. Si algún 
asociado quisiera participar en este reto, especialmente si tiene experiencia con la planificación 
estratégica, favor de avisarle a un miembro de la junta directiva – su ayuda será bienvenida. 

Tenemos 15 fabulosos asociados nuevos este año. Un agradecimiento especial a Maricella Solís 
y a Alexa Stickel del comité nominador por facilitar la afiliación de muchos de los nuevos 
asociados. Todos estos individuos, sin excepción, han hecho aportes importantes en los campos 
de la conservación, la educación ambiental, la investigación, el liderazgo comunal, o alguna 
combinación de estos y nos sentimos muy afortunados de tenerlos a bordo. Son: Héctor 
Castaneda, Félix Salazar, Hazel Guindon, Rafi Vargas, Celia Harvey, Maikol Cruz, Luisa Moreno, 
Emily Hollenbeck, Alexander Molina, Joel Chaves, José Calderón, Rafael Arguedas, Jeffry 
Arguedas, Wendy Boone, Jorge Lizano, y Rafael Vargas. ¡Bienvenidos! 

Si usted como asociado nuevo – o viejo – se está preguntando cómo puede aportar a la causa 
valiosa de la ACM, podría inspirarse en el ejemplo de Bob Law, quien se jubila de la junta directiva 
este año. La ACM fue creada en la cocina de Bob en 1986, y Bob ha sido miembro de junta de 
manera voluntaria sin pausa alguna desde entonces. Eso por sí solo es un aporte extraordinario 
(y deberíamos destacar que este año, al igual que la mayoría de los años anteriores, Bob fue el 
único miembro de junta quien logró asistir a todas las 12 reuniones), pero Bob también ha donado 
constantemente su tiempo, energía y recursos en un sinfín de otras maneras, desde arreglar 
computadoras, traducir documentos, crear una base de datos de visitantes, ser él que más apoya 
el programa de educación ambiental e iniciar y colaborar con numerosas mejorías en nuestra 
infraestructura y senderos. Nadie ha dado tanto a esta organización como Bob. Si cada uno de 
nosotros aportáramos una fracción de lo que ha contribuido Bob, a la ACM u otra causa digna, 
el mundo sería un mejor lugar. Hagámoslo. 

Mark Wainwright 
Presidente  

 

Informe del Tesorero 

En el 2015 la ACM decidió reestructurar el liderazgo administrativo al contratar una nueva 

Directora Ejecutiva. Esto significaba un riesgo y un nuevo compromiso económico. Después de 

cuatro años nos atrevemos a decir que esta reestructuración valió la pena en todo sentido. 

Muchas veces, los grandes pasos implican grandes riesgos, y creemos que nuevamente nos 

encontramos en la necesidad de asumir decisiones administrativas, que bien planeadas y 

ejecutadas, van a significar magnos beneficios para esta organización. 

La búsqueda de donantes para consolidar el Fondo Patrimonial requiere de un gran esfuerzo y 

conocimiento específico, de ahí que consideramos pertinente a futuro tomar un nuevo riesgo, e 

invertir en la conformación de un equipo especializado que pueda mover los recursos necesarios 

para hacer crecer este fondo, el cual nos daría estabilidad económica a largo plazo. A parte de 

esto, nos queda como misión manejar este capital con planes de inversión que nos generen una 

mayor cantidad de intereses bancarios. 
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Otro paso importante que también requiere de grandes decisiones, es la implementación de un 

Plan Estratégico para desarrollar Bajo del Tigre con una visión más comercial, poniendo énfasis 

en la venta de souvenirs, acercamiento a la comunidad y promoción de otras estaciones dentro 

del BEN. El segundo rubro de mayor importancia después de P.S.A. es la visitación a nuestras 

estaciones, sin embargo, recursos como la venta de souvenirs no han crecido de manera 

significativa a lo largo de los años. 

En los últimos cuatro periodos hemos tenido que asumir diversos retos: cierre de la Estación 

Pocosol, tormenta tropical Nate, nuevo sistema de contabilidad, factura electrónica, I.V.A., 

problemas legales (CONELECTRICAS, INMAN, …), cambios en el Reglamento de la Ley 

Forestal, fluctuaciones en el turismo y donantes, entre otros. Esta lista pone de manifiesto lo frágil 

que son nuestras fuentes económicas, su variabilidad a lo largo de los años, y como estas están 

ligadas fuertemente a factores legales, políticos y ambientales. A continuación, una tabla con los 

porcentajes de ingresos brutos por categoría desde el 2015 hasta el 2019, esto con el afán de 

tener una visión más clara de lo complicada e impredecible que es la estabilidad económica del 

BEN y como ha fluctuado a través de los años. 

      Tabla 1. Porcentajes de ingresos brutos por categoría, periodos 2015 – 2019. 

 Donaciones Visitación Souvenirs 
Intereses 

financieros 
PSA 

Otros 

ingresos 

2014 - 2015 12,65% 44,10% 1,15% 3,76% 38,34%  

2015 - 2016 30,3% 14,7% 1,3% 2,7% 51,0%  

2016 - 2017 20,9% 19,6% 1,8% 0,1% 57,7%  

2017 - 2018 6,7% 33,7% 2,7% 3,8% 49,1% 4,0% 

2018 - 2019 6.24% 39.85% 2.76% 1.,64% 46.98% 2,53% 

 

Finalmente, es necesario mencionar que la estabilidad económica de esta organización no 
depende solamente del trabajo del personal y la Junta, sino también de sus socios y socias. 
Manejar y conservar el BEN no es tarea fácil, requiere mucha logística en diferentes ramas 
sociales, ambientales y económicas. Tenemos claro que nuestros agremiados cuentan con 
grandes capacidades profesionales y de conocimiento, así que, contar con un apoyo más activo 
de la Asamblea, está en la lista de los grandes pasos para lograr la estabilidad económica del 
BEN, y por ende la protección de la diversidad biológica que alberga la reserva privada más 
grande de Costa Rica. 

Orlando Calvo Carballo 
Tesorero 
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Informe de Fiscal I 

En los últimos años, Costa Rica ha hecho importantes cambios en sus leyes ambientales, 
fiscales, laborales y turísticas, los cuales afectan de manera muy directa el funcionamiento de la 
ACM. Se ha hecho un gran esfuerzo por parte de la administración y junta directiva para cumplir 
con estas nuevas leyes, aunque ha significado aún más trabajo, aumento en costos legales y de 
operación.   

Al consultar por el cumplimiento de estas leyes se me informó lo siguiente: 

• Caja Costarricense de Seguridad Social. La ACM se mantiene al día con sus 
obligaciones patronales. Los salarios están ajustados a las tablas salariales del Ministerio 
de Trabajo 

• Instituto Nacional de Seguros. En relación con los seguros de riesgos de trabajo, 
estamos al día. 

• Contabilidad. Como se informó el año pasado, todo el equipo de contabilidad se renovó, 
lo cual es vital para mantener nuestras obligaciones tributarias en orden y al día.  

• Utilidad Pública. El estatus de asociación sin fines de lucro se conserva, los trámites que 
el gobierno solicita se hacen entre los meses de febrero y marzo. 

• Código de Conducta. Nos hemos inscrito en el Código de Conducta para la Protección 
de Niños, Niñas y Adolescentes contra la Explotación Sexual Comercial en el Turismo. 
Se inscribió en noviembre del 2010 y se presenta un Informe Anual. Además, se hacen 
capacitaciones referentes a este tema en el cual la ACM rechaza la explotación sexual 
comercial de niñas, niños y adolescentes en Costa Rica y en el mundo en general y en 
particular en su modalidad asociada a viajes y turismo, por ser una conducta que lesiona 
los derechos fundamentales de estas personas y que es en todo sentido contraria a los 
objetivos intrínsecos de la actividad turística. Los cuales son: fomentar la paz, los 
derechos humanos, el entendimiento mutuo, el respeto para todos los pueblos y culturas, 
y el desarrollo sostenible. De igual manera denunciamos y condenamos a quienes se 
valen de la actividad turística para promover, facilitar o tolerar la ocurrencia de explotación 
sexual de niños, niñas y adolescentes.  

• Declaratoria Turística. Lo nuevo para este año es que se cuenta con Declaratoria 
Turística, un reconocimiento que otorga el Instituto Costarricense de Turismo a todas 
aquellas empresas con actividades de turismo que voluntariamente lo soliciten y que 
cumplen con los requisitos técnicos, económicos y legales señalados en el Reglamento 
de las Empresas y Actividades Turísticas. Con estos requisitos se busca garantizar la 
legalidad de la actividad turística y alcanzar uno de los principales objetivos del 
departamento: lograr la más alta calidad del producto turístico costarricense. La placa 
reconociendo este logro se encuentra ubicada en Bajo del Tigre. 

• Asuntos Legales. No trataré ningún tema aquí ya que el Comité de Asuntos Legales 
presenta su informe en la Asamblea Anual. 

Muchas gracias, 

Dra. Julia Matamoros Alvarado 
Fiscal I 
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Informe de Fiscal II 

Estimados asociados de la Asociación Conservacionista de Monteverde: 

Como Fiscal II, deseo informar a los miembros de las actividades de la Junta Directiva y la 

Administración durante el periodo del 1 de octubre de 2018 al 30 de septiembre de 2019. 

El 2 de febrero de 2019 hubo dos asambleas, una asamblea extraordinaria y una asamblea 

general ordinaria. La asamblea extraordinaria fue para realizar modificaciones en los estatutos 

de la asociación. Modificaciones de los artículos 7, 8, 11, 12, 16, 27, 28, 29, 30, 40 y 45 fueron 

aprobadas y enviadas al Registro Nacional de Asociaciones. El Registro aprobó la mayoría de 

los cambios propuestos, excepto en los artículos 20 y 32. La asamblea debe aprobar los cambios 

sugeridos por el Registro Nacional en estos artículos.  

La Junta Directiva se reunió en 12 ocasiones durante el periodo fiscal y, después de mucha 

discusión, usualmente aprobó unánimemente cada propuesta. Debido a compromisos de trabajo, 

la Junta tiene dificultad para identificar fechas para reuniones cuando puedan asistir todos los 

miembros. 

Las Actas de la asamblea general y las actas de la Junta han tenido la aprobación final y están 

registradas con el gobierno. El libro de asociados está completo hasta el 1 de octubre de 2019. 

Como Fiscal II, no he recibido ninguna solicitud o queja de los asociados con respecto a la Junta 

Directiva o la Administración, ni he observado ninguna actividad de la Junta o administración que 

pueda considerarse ilegal. 

Cordialmente, 

Bob Law  
Fiscal II 
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Situación Económica y Financiera 
 
El año pasado fue un año de desafíos y adaptación continua en términos de contabilidad y 
finanzas. Hemos ajustado de manera exitosa a los respectivos cambios en la ley costarricense, 
por ejemplo, la facturación electrónica y la Ley de Fortalecimiento de la Finanzas Públicas (Ley 
No. 9635). 

Recordemos que, en términos de facturación electrónica, la ACM es cliente y también es 
proveedor. Como cliente, debemos recibir una factura electrónica por cada compra que se 
realiza, y esta factura debe ser aceptado dentro del sistema del Ministerio de Hacienda. Por otro 
lado, como proveedor de servicios, tenemos el deber de emitir una factura electrónica para cada 
venta (por ejemplo, tours, souvenirs, almuerzos). Como muchas empresas costarricenses, nos 
hemos visto en la obligación de realizar cambios internos para adaptar a esta nueva realidad, 
incluyendo la creación de un nuevo puesto de Asistente Contable, cambios en responsabilidades 
de puestos ya existentes y cambiar (nuevamente) el sistema de ventas, ya que el sistema que 
teníamos no sobrevivió la transición a la facturación electrónica. 

Agradecemos en especial al equipo contable (Jose Mora, Dunia Picado y Rodrigo Hernández) y 
los compañeros de Bajo del Tigre (Jose Soto, Jose Brenes e Ignacio Picado) por su gran apoyo 
en esta fuerte transición. También hemos contado con importante apoyo de los demás 
compañeros, especialmente en los sectores de visitación y el personal que realiza compras, en 
adaptarse a los cambios. Para el 2020, tenemos la meta de seguir perfeccionando todos estos 
procesos, además de hacer un inventario general de activos (con plaqueo). 

A continuación, compartimos los resultados del periodo 2018-2019 y las proyecciones 
presupuestarias para el periodo 2019-2020 (Tablas 2, 3 y 4). Para las proyecciones, es 
importante recordar que la Ley de Fortalecimiento de la Finanzas Públicas estipula una transición 
al periodo fiscal basado en el año calendario, por lo cual el periodo actual es de 15 meses, del 1 
octubre 2019 al 31 diciembre 2020. 

 

Figura 1. Ingresos brutos por categoría, periodo 1 octubre 2018 al 30 setiembre 2019. 
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Tabla 2. Estado de resultados, periodo 1 octubre 2018 al 30 setiembre 2019. Expresado en moneda 
colón de Costa Rica. 

 

 
 
  

Asociación Conservacionista de Monteverde
Cédula Jurídica 3-002-075864

ESTADO DE RESULTADOS INTEGRALES

Periodo del 1 octubre 2018 al 30 setiembre 2019

Acumulado

Descripción año actual año anterior

INGRESOS
801-00-000 INGRESOS POR DONACIONES                                     24,122,288.68-       25,003,993.44-       

803-00-000 VENTAS                                                      164,821,555.54-     120,854,264.53-     

810-00-000 INGRESOS POR SERVICIOS AMBIENTALES                          181,735,703.49-     169,647,206.44-     

820-00-000 OTRO INGRESOS                                               16,127,346.13-       21,849,590.78-       

TOTAL INGRESOS 386,806,893.84-    337,355,055.19-    

COSTOS Y GASTOS EN OPERACION
903-00-000 COSTOS DE VENTAS 47,000,879.46       39,365,321.34       

920-00-000 SALARIOS Y GASTOS RELACIONADOS                               229,649,838.68     215,978,362.96     

930-00-000 GASTOS OPERATIVOS                                           37,513,518.63       29,897,490.68       

933-00-000 GASTOS MANTENIMIENTO                                        10,932,951.35       13,710,297.56       

935-00-000 GASTOS GENERALES Y DE ADMINISTRACIÓN                        26,274,623.21       25,909,346.00       

950-00-000 GASTOS SERVICIOS PUBLICOS                                   1,868,041.10         1,676,684.13         

TOTAL COSTOS Y GASTOS EN OPERACION 353,239,852.43    326,537,502.67    

RESULTADOS EN OPERACIONES 33,567,041.41-      10,817,552.52-      

OTROS GASTOS NO OPERATIVOS
955-00-000 IMPUESTOS Y PATENTES                                        86,292.60              541,882.80            

960-00-000 GASTOS FINANCIEROS                                          2,075,362.16         1,295,326.77         

965-00-000 GASTOS POR DIFERENCIAL CAMBIARIO                            2,330,414.33         5,854,680.50         

970-00-000 DEPRECIACIÓN EDIFICIO                                       5,520,858.12         5,520,858.12         

975-00-000 DEPRECIACION MAQUINARIA Y EQUIPO                            3,675,621.30         1,447,786.18         

990-00-000 AJUSTE A PERIODOS ANTERIORES -                               777,726.55            

TOTAL OTROS GASTOS NO OPERATIVOS 13,688,548.51      15,438,260.92      

EXCEDENTE DEL PERIODO 19,878,492.90-      4,620,708.40         
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Tabla 3. Balance de situación, periodo 1 octubre 2018 al 30 setiembre 2019. Expresado en moneda 
colón de Costa Rica. 

 

 
  

Asociación Conservacionista de Monteverde
Cédula Jurídica 3-002-075864

ESTADO DE SITUACION FINANCIERA

Periodo terminado al 30 de setiembre del 2019

ACTIVOS CORRIENTES Sep-19 Sep-18

ACTIVOS                                                     -                                  -                                  

CAJA GENERAL                                                2,757,272.70             1,583,918.00             

BANCOS                                                      7,922,228.72             24,718,522.85          

DEPOSITOS EN TRANSITO                                       886,197.20-                -                                  

FONDOS DE INVERSION                                         330,784,109.17        147,066,475.80        

CUENTAS POR COBRAR                                          4,668,274.38             508,119.91                

CUENTAS POR COBRAR COMERCIALES                              6,273,298.41             110,200.00                

ADELANTO A PROVEEDORES                                      264,000.00                -                                  

INVENTARIOS GENERALES                                       9,355,001.13             9,177,378.18             

GASTOS DIFERIDOS                                            3,266,568.44             2,708,258.07             

DOCUMENTO POR COBRAR CORTO PLAZO                            -                                  -                                  

TOTAL ACTIVOS CORRIENTES 364,404,555.75        185,872,872.81        

ACTIVOS NO CORRIENTES
ACTIVOS FIJOS                                               

TERRENOS                                                    760,348,608.29        846,214,339.00        

REVALUACION DE TERRENOS                                     -                                  -                                  

EDIFICIOS                                                   223,989,773.23        314,213,555.38        

DEPRECIACION EDIFICIO                                       160,097,241.97-        190,665,896.71-        

MAQUINARIA MOBILIARIO Y EQUIPO                              68,452,103.93          55,996,108.25          

DEPRECIACION MAQUINARIA Y EQUIPO                            45,499,641.89-          48,386,191.59-          

OBRAS EN PROCESO                                            428,090.51                411,590.51                

OTROS ACTIVOS                                               -                                  -                                  

DEPOSITOS EN GARANTIA                                       204,233.00                204,233.00                

DOCUMENTOS POR COBRAR LARGO PLAZO                           -                                  -                                  

GASTOS DE REORGANIZACION                                    -                                  -                                  

INVERSIONES A LARGO PLAZO                                   58,985,812.84          59,107,268.93          

TOTAL ACTIVOS NO CORRIENTES 906,811,737.94        1,037,095,006.77    

TOTAL ACTIVOS 1,271,216,293.69    1,222,967,879.58    
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PASIVOS CORRIENTES
PASIVO CIRCULANTE                                           -                                  -                                  

SALARIO                                                     130,000.00                -                                  

COMERCIALES                                                 22,654,238.71-          12,792,521.29-          

INTERESES POR PAGAR                                         -                                  -                                  

PREPAGO DE CLIENTES                                         23,842,819.29-          20,229,360.65-          

DOCUMENTOS POR PAGAR CORTO PLAZO                            196,730.00-                2,952,290.00-             

RETENCIONES POR PAGAR                                       5,057,422.05-             3,316,663.81-             

APORTE PATRONALES POR PAGAR                                 3,379,885.00-             3,126,965.15-             

IMPUESTO POR PAGAR                                          2,102,678.27-             406,274.16-                

PROVISIONES                                                 33,340,885.98-          35,120,264.66-          

FONDOS DE PROYECTOS                                         53,800,618.85-          39,627,468.85-          

TOTAL PASIVOS CORRIENTES 144,245,278.15-        117,571,808.57-        

PASIVOS NO CORRIENTES
PASIVOS A LARGO PLAZO                                       -                                  -                                  

DOCUMENTO POR PAGAR LARGO PLAZA                             -                                  -                                  

OTROS PASIVOS                                               3,151,500.00             -                                  

FONDOS ESPECIFICOS                                          228,313,539.50-        223,661,221.46-        

TOTAL PASIVOS NO CORRIENTES 225,162,039.50-        223,661,221.46-        

TOTAL PASIVOS 369,407,317.65-        341,233,030.03-        

PATRIMONIO
PATRIMONIO                                                  -                                  -                                  

PATRIMONIO DONADOS                                          846,214,339.00-        846,214,339.00-        

SUPERAVIT EN PERIODOS ANTERIORES                            35,716,144.14-          40,141,218.95-          

RESULTADOS DEL PERIODO 19,878,492.90-          4,620,708.40             

RESERVA LEGAL                                               -                                  -                                  

RESULTADOS ACUMULADOS                                       -                                  -                                  

SUPERAVIT POR REVALUACION                                   -                                  -                                  

TOTAL PATRIMONIO 901,808,976.04-        881,734,849.55-        

TOTAL PASIVO MAS PATRIMONIO 1,271,216,293.69-    1,222,967,879.58-    



14 
 

Tabla 4. Proyección presupuestaria operativa para el periodo 2019-2020 (del 1 octubre 2019 al 31 
diciembre 2020). Nota: Este periodo corresponde a 15 meses, debido a la transición al periodo fiscal 
basado en el año calendario según la Ley de Fortalecimiento de la Finanzas Públicas (Ley No. 9635). 
Expresado en moneda colón de Costa Rica. 

 

  

Asociacion Conservacionista de Monteverde

Cédula Jurídica 3-002-075864

RESULTADOS INTEGRALES PROYECTADOS

Ejercicio Proyección

2018-2019 2019-2020

INGRESOS

801-00-000 INGRESOS POR DONACIONES                                     -24,122,288.68 24,220,137.50-      

803-00-000 VENTAS                                                      -164,821,555.54 214,740,995.14-    

810-00-000 INGRESOS POR SERVICIOS AMBIENTALES                          -181,735,703.49 223,346,968.82-    

820-00-000 OTRO INGRESOS                                               -16,127,346.13 7,918,747.24-        

TOTAL INGRESOS 386,806,893.84-    470,226,848.70-    

EGRESOS

903-00-000 COSTOS DE VENTAS 47,000,879.46 57,740,671.08      

920-00-000 SALARIOS Y GASTOS RELACIONADOS                               229,649,838.68 307,943,693.05    

930-00-000 GASTOS OPERATIVOS                                           37,513,518.63 40,646,012.15      

933-00-000 GASTOS MANTENIMIENTO                                        10,932,951.35 17,413,526.55      

935-00-000 GASTOS GENERALES Y DE ADMINISTRACIÓN                        26,274,623.21 28,739,832.59      

950-00-000 GASTOS SERVICIOS PUBLICOS                                   1,868,041.10 2,354,038.13        

955-00-000 IMPUESTOS Y PATENTES                                        86,292.60 125,737.20           

960-00-000 GASTOS FINANCIEROS                                          2,075,362.16 1,984,346.96        

965-00-000 GASTOS POR DIFERENCIAL CAMBIARIO                            2,330,414.33 -                            

970-00-000 DEPRECIACIÓN EDIFICIO                                       5,520,858.12 6,901,072.65        

975-00-000 DEPRECIACION MAQUINARIA Y EQUIPO                            3,675,621.30 7,712,965.65        

990-00-000 AJUSTE A PERIODOS ANTERIORES 0.00 -                            

TOTAL EGRESOS 366,928,400.94    471,561,896.00    

DEFICIT DEL EJERCICIO 19,878,492.90-      1,335,047.30        
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Visitación 

“En cada caminata en la naturaleza, uno recibe mucho más de lo que busca.” 
― John Muir 

Crear un vínculo entre las personas y la naturaleza es clave para la conservación, y una visita al 
BEN es la forma en que muchas personas se enamoran de este bosque, o del bosque en general. 
Algunos de ustedes pueden dar fe de esto personalmente: quizás su propia experiencia en el 
BEN fue motivo para que decidiera convertirse en investigador, voluntario, o asociado de la ACM. 

De las más de 22,000 hectáreas del Bosque Eterno de los 
Niños, la mayoría está dedicada únicamente a la 
conservación. Actualmente contamos con cuatro centros de 
visitación abiertas al público: la Reserva Bajo del Tigre, 
Estación San Gerardo, Estación Pocosol y Finca Steller. La 
Reserva Bajo del Tigre recibe la mayor cantidad de visitas, 
debido en gran parte a su ubicación céntrica en Monteverde. 
San Gerardo y Pocosol ofrecen experiencias únicas dentro del 
bosque, con (o sin) alojamiento y alimentación. Además de ser 
el hogar de nuestros programas de educación ambiental y 
reforestación, Finca Steller cuenta con senderos impecables 
(y altamente subutilizados) que esperamos promover en 2020. 

Una de las mejores y más fáciles formas de apoyar la conservación del Bosque Eterno de los 
Niños es visitarlo. Además de proporcionar oportunidades incomparables de educación e 
investigación, las estaciones de campo y senderos del BEN generan ingresos que financian la 
conservación del resto de la reserva. 

Reserva Bajo del Tigre 

Según nuestros registros, 9,493 personas visitaron Bajo del Tigre en 2019, comparado con 8,678 
personas en 2018. Todo el crecimiento fue en entradas diurnas, que aumentaron 25% 
comparado con el año calendario anterior. En cambio, disminuyeron las ventas de caminata 
nocturna por aproximadamente 8% comparado con 2018; sin embargo, las ventas de la caminata 
nocturna se han mantenido relativamente estables en los últimos años (Fig. 2).  

La mayoría de nuestros visitantes, tanto diurnos como 
nocturnos, son adultos internacionales, seguido por 
estudiantes internacionales y visitantes nacionales. En 
enero 2020 se implementó un nuevo sistema de ventas que 
permitirá un mejor registro de visitantes en todos los 
sectores del BEN a futuro. 

El patrón mensual de visitación (Fig. 3) refleja el patrón 
general de visitación turística en la zona de Monteverde; sin 
embargo, sabemos que existen oportunidades de reforzar 
visitación en Bajo del Tigre de parte de grupos académicos 
en los meses de mayo, junio y julio. Seguimos desarrollando 
relaciones con nuevas agencias de viajes, y reforzando 
vínculos existentes, para lograr maximizar las entradas de 
turismo, especialmente durante temporada alta de turismo 
en Monteverde.  

Bare-necked Umbrellabird (Cephalopterus 

glabricollis) female, Pocosol. Fabio Araya.  

La Casita de los Niños, Bajo del Tigre. 
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Figura 2. Visitación en Bajo del Tigre, 2017 a 2019 (total de visitantes).  

 

 

Figura 3. Patrón mensual de visitación en Bajo del Tigre, 2017 a 2019.  

 

 

Estación Pocosol 

Visitación en Pocosol sigue creciendo, tanto clientes 
que vienen a hospedarse (Figs. 4 y 5) como visitantes 
de un día. Gracias en parte a mejoras importantes en 
el camino a Pocosol, llegan visitantes casi todos los 
días, tanto turistas internacionales como nacionales 
costarricenses.  

Agradecemos a los guías y hoteles de la zona que 
llevan sus clientes a Pocosol para caminatas de 
historia natural y observación de aves. Además del 
pago de las entradas, es común que estos clientes 
compran un cafecito, un almuerzo o un souvenir.  

El puente hamaca sobre el río Peñas Blancas (camino desde San Miguel a Pocosol) se dañó 
seriamente en abril de 2019. Hemos hecho lo posible para informar a los visitantes que deben 
usar la ruta por La Altura, pero algunas personas continúan usando la ruta de San Miguel, ya que 

El Valle Peñas Blancas, desde el Sendero Miradores.  
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es la ruta recomendado por Waze y Google Maps. Continuaremos dando seguimiento a esta 
situación; nadie debería pasar por este puente. 

En 2019 les dimos la bienvenida a los nuevos Co-Encargados 
de Pocosol, Fabio Araya y Merelyn Murillo. También se agregó 
un puesto de mantenimiento en Pocosol, para agilizar trabajos 
rutinarios de mantenimiento y apoyar en atención a los clientes.  

En 2019 se realizaron trabajos importantes de mantenimiento 
como la reubicación del mirador de la catarata, construcción de 
una nueva captación de agua, nuevos muebles para el aula, 
expansión del parqueo, mantenimiento y mejoras de senderos, 
y mejoras en cocina y el sistema de gas. Trabajos programados 
para 2020 incluyen reemplazar el techo de la lavandería, pintar 
y embarnizar todos los edificios, instalación de nuevos rótulos 
en senderos y construcción de un pequeño rancho cerca de la 
Laguna.  

 

 

Figura 4. Ocupación en la Estación Pocosol (noches-cama) de 2015 a 2019. Nota: Pocosol estuvo cerrado 
de enero 2017 a abril 2018.  

 
 

Figura 5. Patrón mensual de ocupación (noches-cama) en la Estación Pocosol, 2017 a 2019. Nota: 
Pocosol estuvo cerrado de enero 2017 a abril 2018. 

 

Luis Arana repara las gradas en el Sendero 

Catarata, Pocosol.  
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Estación San Gerardo 

Para el 2019 se disminuyeron de nuevo las noches-cama en San Gerardo (Figs. 6 y 7). Seguimos 
pensando que esto se debe en parte la reapertura de la Estación Pocosol en mayo 2018, ya que 
algunos de los grupos que visitaron San Gerardo en 2017 y 2018 ahora visitan Pocosol, y el total 
de noches-cama entra ambas estaciones se mantiene estable (2,901 en 2019, comparado con 
2,985 en 2018). Sin embargo, la disminución de noches-cama en San Gerardo es preocupante 
y definitivamente requiere trabajo de nuestra parte para asegurar ventas para 2020.  

Las ventas de entradas de un día (caminata a 
senderos con opción de comprar el almuerzo) 
podría ser una opción viable en San Gerardo. 
Sin embargo, debido a la ubicación física de la 
estación, es complicado regular el acceso a 
los senderos. Actualmente, es posible entrar a 
San Gerardo desde el parqueo de la Reserva 
Santa Elena, caminar por los senderos y salir, 
sin que nuestro personal se dé cuenta. Esto 
es un problema porque estos visitantes no 
pagan, y por asuntos de manejo de riesgos y 
responsabilidad civil. Estamos en proceso de 
mejorar esta situación por medio de mejoras 
en rotulación y comunicación con algunos 
hoteles en Monteverde que promueven San 
Gerardo como un lugar "gratuito" para 
caminar. 

En enero 2019 se incorporó Pablo Villalobos como 
Co-Encargado de San Gerardo, junto con Jose 
Andrey Obando, quien inició en julio 2018. Gracias 
a Pablo, Jose y los compañeros de Mantenimiento, 
hemos logrado avances importantes en San 
Gerardo, incluyendo la remodelación completa de 
la cocina y bodega, la construcción de una nueva 
captación de agua y mejoras en cañería, mejoras 
en senderos, mantenimiento preventivo en la 
estación y planta hidroeléctrica, remoción de 
basura y chatarra acumulada y mayor orden en 
general. Proyectos para el 2020 incluyen pintar el 
techo y reemplazar la pared del lado oeste de la 
estación, mejoras en la bodega/taller, reapertura 
del Sendero Saíno y la instalación de nuevos 
rótulos en todos los senderos. ¡Ha sido un placer 
ver todo lo que se ha logrado con trabajo en equipo 
y felicitamos a todo el personal involucrado!   

Visita de la Universidad Western State Colorado a San Gerardo. 
Grupos académicos forman la mayor parte de la visitación en San 
Gerardo y Pocosol.  

La Estación San Gerardo ha recibido diversas reparaciones 

y mantenimiento preventivo durante los últimos dos años. 
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Figura 6. Ocupación en la Estación San Gerardo (noches-cama) de 2015 a 2019. 

 

 

Figura 7. Patrón mensual de ocupación (noches-cama) en la Estación San Gerardo, 2017 a 2019.  

 

  

Ejemplo de nueva rotulación informativa en los caminos a San Gerardo y 

Pocosol.  
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Reforestación 

Finca Steller, ubicada cerca de La Tigra de San Carlos, es la base de nuestro programa de 
educación ambiental y es hogar de nuestro vivero, que celebra 23 años de producir árboles 
nativos para reforestación dentro del BEN y en comunidades cercanas. 

En el vivero se producen 24 especies diferentes bajo la 
supervisión de Marcelino Rodríguez Jiménez, encargado de 
Finca Steller. Actualmente hay unos 2,000 arbolitos en 
producción (Tabla 5), además de semillas en proceso de 
germinación. También se produce abono orgánico con 
lombrices (“lombricompost”) y se utilizan repelentes 
naturales para insectos. Los árboles producidos son 
donados a grupos y organizaciones comunales o vendidos a 
un precio simbólico a personas particulares o empresas.  

En 2019 se vendieron 1,732 arbolitos, se donaron 1,582 
arbolitos a organizaciones comunales y se sembraron 250 
árboles como parte de nuestro Programa de Educación 
Ambiental, para un total de 3,564 árboles sembrados en el 
BEN y en comunidades vecinas. Podemos observar un 
patrón de crecimiento, tanto en ventas como en donaciones 
de árboles, durante los últimos 4 años; esperamos que se 
relacione con un aumento en la conciencia de las personas 
sobre la importancia de reforestar (Tabla 6). 

La mayoría de los árboles vendidos fueron comprados por La Tigra Rainforest Lodge. Además, 
Horizontes Nature Tours compró 35 árboles y Fundación Horizontes compró 300 árboles en 
honor de un 40 Aniversario y por el nacimiento de niñas de un cliente; ambas organizaciones 
donaron los árboles para ser sembrados en el Programa de Educación Ambiental. Algunos de 
los recipientes de árboles donados fueron Escuela La Altura, Escuela Emilio Castro, Fundación 
Abuela Ecológica, Feria Ambiental San Isidro de Peñas Blancas, Grupo de Reforestación de la 
Zona Norte y el proyecto CITTED de la Universidad Nacional a la Distancia.  

 
  

Marcelino Rodríguez, Encargado de of Finca 

Steller, tiene 20 años con la organización.  

¡Manos arriba! Estudiantes muestran sus manos después de sembrar árboles con nuestro 

Programa de Educación Ambiental.  
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Tabla 5. El vivero de Finca Steller actualmente produce 24 especies de árboles nativos.  

 

Nombre científico Nombre común Familia 

Anacardium excelsum Espavel Anacardiaceae 

Astronium graveolens Ron ron Anacardiaceae 

Mauria heterophylla Sirri amarillo Anacardiaceae 

Iriartea deltoidea Palmilera Arecaceae 

Tabebuia guayacan Corteza amarilla Bignoniaceae 

Calophyllum brasiliense Cedro María Calophyllaceae 

Caryocar costarricense Plomillo Caryocaraceae  

Sideroxylon capiri Danto amarillo Chrysophylloideae 

Terminalia oblonga Surá Combretaceae 

Terminalia amazonia Roble coral  Combretaceae  

Dipteryx panamensis Almendro amarillo Fabaceae 

Myroxylon balsamum Bálsamo Fabaceae 

Ormosia coccinea Nenes Fabaceae 

Platymiscium curuense Cristóbal Fabaceae 

Zygia longifolia Sota caballo Fabaceae 

Persea schiedeana Aguacatillo Lauraceae 

Ceiba pentandra Ceiba Malvaceae 

Guarea guidonia Cocora Meliaceae 

Brosimum alicastrum Ojoche Moraceae 

Virola koschnyi Fruta dorada Myristicaceae 

Pimenta dioica Jamaica Myrtaceae 

Minquartia guianensis Manú Olacaceae  

Hyeronima alchorneoides Pilón Phyllanthaceae 

Chimarrhis latifolia Yema de huevo Rubiaceae 

 
 
Tabla 6. Total de árboles vendidos, donados y sembrados, 2016 a 2019.  

 2016 2017 2018 2019 

Vendidos 1,180 527 453 1,732 

Donados 1,909 1,330 1,306 1,582 

Sembrados en el BEN 
(Educacion ambiental) 

  55 250 

Total 3,089 1,857 1,814 3,564 
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Educación Ambiental 
 

“Al final, conservaremos solo lo que amamos; amaremos solo lo que entendemos 
y entenderemos solo lo que nos enseñan.” 
― Baba Dioum 

La Asociación Conservacionista de Monteverde ha tenido una fuerte historia de Educación 
Ambiental desde su fundación en 1986. Continuamos participando en los esfuerzos de EA en 
Monteverde. Sin embargo, en los últimos años hemos centrado nuestros esfuerzos en las 
comunidades en el borde atlántico del BEN, ya que estas áreas tienen mayor incidencia de 
cacería y otras infracciones ambientales y, por lo general, no tienen acceso a la educación 
ambiental a través de otros canales. 

Nuestra educadora ambiental, María Fernanda Rojas, trabaja con 17 escuelas primarias en La 
Tigra de San Carlos y comunidades cercanas. Durante los últimos años el programa se ha 
financiado exclusivamente mediante donaciones y subvenciones, que deben cubrir salario, 
cargas sociales, mantenimiento del vehículo, transporte, materiales y excursiones al bosque. En 
2019 recibimos donaciones de varias personas generosas, tanto directamente como en 
colaboración con las organizaciones sin fines de lucro estadounidenses Engage Globally y 
Friends of the Rainforest. A través de charlas, talleres y visitas al bosque, los estudiantes 
aprenden sobre cambio climático, biodiversidad, identificación de aves, prevención de cacería y 
maltrato animal, reciclaje y manejo de residuos sólidos, reducción de plásticos y ahorro de 
energía.  

En 2019, también recibimos donaciones 
(“grants”) para llevar a cabo proyectos 
específicos de educación ambiental. En 
colaboración con Engage Globally, 
recibimos una donación específica de la 
organización estadounidense JustPax 
Fund para comenzar el “Club Ambiental 
de Niñas” (CAN). La idea para CAN 
surgió de comentarios de María 
Fernanda, quien había observado una 
frustrante falta de participación activa 
de parte de las alumnas femeninas en 
actividades de educación ambiental. 
CAN buscó motivar a las niñas en 4to, 

5to y 6to grado a través de giras al bosque, educación sobre reducción de plásticos, liderazgo y 
arte. El grupo de 17 estudiantes de siete escuelas primarias se reunió durante 11 sábados entre 
febrero y julio de 2019. El programa culminó con una excursión a Pocosol donde pasaron la 
noche en la estación y realizaron diversas actividades. Un resultado no esperado pero muy 
gratificante de CAN fue la participación activa y constante de muchas madres – sin quererlo, el 
programa logró motivar a dos generaciones simultáneamente. Inspirados por este resultado, 
solicitamos y recibimos fondos de JustPax Fund para llevar a cabo un programa similar en 2020, 
esta vez trabajando para promover la reforestación a través de las iglesias locales. 

Gracias en parte a una donación de Bosqueterno SA (BESA), los estudiantes de 1°, 2° y 3° grado 
de 6 escuelas primarias participaron en el programa "Protección de los recursos hídricos en la 
cuenca del Río Peñas Blancas a través de la educación ambiental" de agosto a diciembre de 
2019. El objetivo de este programa era aumentar el conocimiento sobre la conservación de los 
recursos hídricos y los ecosistemas acuáticos. Un total de 258 estudiantes recibieron charlas 
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sobre cuencas hidrográficas y recursos hídricos, y 287 estudiantes y 108 p/madres participaron 
en excursiones al BEN para realizar muestreos de campo y aprender sobre macroinvertebrados 
acuáticos como indicadores de calidad del agua.  

PARTICIPACION COMUNAL: Además de trabajar directamente en escuelas, María Fernanda 
juega un papel clave en representarnos en actividades e iniciativas en las comunidades que 
rodean en BEN, entre ellas:  

• Actividades de la Municipalidad de San Carlos y el Ministerio de Cultura  

• Reserva de la Biósfera Agua y Paz 

• Diversas actividades y reuniones con el SINAC, incluyendo el Día de Parques Nacionales 

• Feria Rural de Mujeres  

• Red Ambiental Zona Norte (RAZON). Esta es una nueva red de educación ambiental que 
se formó este año, siguiendo el ejemplo de la Comisión de Educacion Ambiental de 
Monteverde (CEAM), para coordinar esfuerzos de educación ambiental en la Zona Norte.  

• Diversas actividades con ASUACOM (ASADA de Valle Azul y Los Criques, San Ramón): 
Feria del Agua, Día del Árbol, Un Dia para el Medio Ambiente. Actividades abiertas al 
público con charlas educativas y stand informativo. 

• Festival Ambiental de la Escuela Ecológico de La Tigra; stand, charlas y actividades.   

• Actividades con el Comité de Educación Ambiental de Monteverde (CEAM), donde 
también nos representa la funcionaria Giselle Rodríguez. La actividad principal de CEAM 
en 2019 fue la feria vacacional, del 3 al 5 de julio, la cual incluyó una gira a Bajo del Tigre 
con participación de 55 niños de la zona. El trabajo de CEAM es posible gracias a las 
organizaciones y empresas locales que participan directamente (ACM, Reserva Santa 
Elena, Reserva Biológica Bosque Nuboso Monteverde, Concejo Municipal del Distrito de 
Monteverde, Asociación Administradora de Acueducto y Alcantarillado Sanitario del 
Distrito Monteverde, SINAC, Universidad Estatal a Distancia, Trapp Family Hotel y El 
Trapiche Tour) y empresas locales como Cabañas Los Pinos, Ocotea Tours & Transfers, 
Cala Lodge y Hotel Belmar que patrocinaron actividades con transporte y refrigerios. 

 

 
 

  

Feria ambiental vacacional de CEAM, Monteverde.  Siembra de árboles, La Tigra de San Carlos.  
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Control y Protección  

Con solo cuatro funcionarios para recorrer más de 22,000 hectáreas, el éxito del Programa de 
Control y Protección depende de la gran voluntad y entrega de nuestros guardabosques, además 
de la colaboración de funcionarios de otros departamentos de la ACM y muchos individuos que 
colaboran con información, donaciones y apoyo en general. Agradecemos a Hernán Chacón, 
Coordinador de este departamento, por su liderazgo y compromiso.  

El trabajo de un guardabosques es variado. El 
personal de Control y Protección realiza 
patrullajes casi diarios dentro del Bosque Eterno 
de los Niños, además de participar en operativos 
en conjunto con otras instituciones. Aunque la 
cacería ha disminuido comparado con hace 10 o 
15 años, sigue siendo un problema, y nuestros 
guardabosques pasan una cantidad significativa 
de su tiempo persiguiendo a cazadores furtivos 
y lidiando con perros de cacería abandonados 
dentro del BEN. Aún persisten otras amenazas 
históricas, por ejemplo, la recolecta de 
orquídeas, palmito, pájaros y otros animales 
silvestres para su comercialización, 
particularmente a lo largo del borde atlántico del 

BEN. Lamentablemente, nuevas amenazas continúan surgiendo. Algunos tienen motivos 
económicos, como el turismo ilícito y las personas que ingresan en búsqueda de oro. Otros están 
relacionados con el cambio climático: a medida que las nacientes de las comunidades vecinas 
se secan, las personas entran a las áreas protegidas buscan nuevas fuentes de agua. 

Nuestro personal también desempeña un papel de educación y 
divulgación en las comunidades que rodean al BEN. Los 
guardabosques regularmente rescatan o recogen animales 
silvestres que de otra manera serían maltratados o muertos. En 
colaboración con el programa UACFel de la Universidad Nacional, 
ayudan a responder ante casos de conflicto entre felinos y humanos. 
Nuestros funcionarios también sirven como testigos, brindan apoyo 
en casos legales, asisten a reuniones de coordinación entre 
instituciones y participan en a diversas capacitaciones y actividades 
ambientales de la región. 

La coordinación interinstitucional con el Sistema Nacional de Áreas 
de Conservación (SINAC), Fuerza Pública, Fiscalía y otras reservas 
y áreas protegidas es de suma importancia para lograr nuestros 
objetivos, y el apoyo de parte de algunas de estas organizaciones o 
instituciones ha sido excelente y constante. Sin embargo, es 
frustrante no avanzar tan rápido como quisiéramos con iniciativas de 
mutuo apoyo, como CIPROCOT (Comité Interinstitucional para la Protección de la Cordillera de 
Tilarán), el cual busca coordinar apoyo entre las cuatro Áreas de Conservación de influencia para 
el BEN (Arenal Tempisque, Central, Pacífico Central y Huetar Norte). Además, seguimos con el 
reto de obtener las credenciales de inspectores ad honorem COVIRENAS (Comité de Vigilancia 
de Recursos Naturales), las cuales son importantes para participar en operativos en conjunto con 
SINAC. Este proceso inició en abril 2018, y esperamos al fin tener las credenciales de todo el 
personal relevante para el 2020, aunque aparentemente requerirá actualización todos los años.  

Operativo en conjunto, ACM y SINAC. 

Perezoso de tres dedos (Bradypus 
variegatus) rescatado en la 
carretera cerca de Pocosol.  
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En 2019 recibimos la importante donación de un nuevo vehículo, un Isuzu Dimax 2012, para 
Control y Proteccion, gracias a Friends of the Rainforest (EE.UU.) El pickup ha sido una gran 
herramienta en la protección y conservación del BEN. Una donación específica de Friends of the 
Rainforest también financió la compra de radios de comunicación, mochilas/bolsos, focos, 
cámaras digitales, GPS y otras herramientas importantes para los departamentos de Protección 
y Mantenimiento.  

Agradecemos a Freddy Campos, quien terminó sus labores como guardabosques con el BEN 
después de más de 9 años de servicio, y a Marcelino Rodríguez, Encargado de Finca Steller, por 
su constante apoyo al departamento de Control y Protección.  
 

 

Mantenimiento  

El Programa de Mantenimiento juega un papel esencial en la conservación y protección de BEN. 
Actualmente contamos con 7 agentes de Mantenimiento: 4 basados en La Tigra de San Carlos, 
2 en Monteverde y 1 en Pocosol. Bajo la supervisión de Luis Solano, Coordinador de 
Mantenimiento, estos funcionarios realizan diversas labores en todos los sectores del BEN, 
incluyendo, pero no limitado a: inspección y mantenimiento de carriles, rondas y cercas; 
mantenimiento de caminos de acceso y senderos en los centros de visitación; mantenimiento y 
reparación de edificios e infraestructura; apoyo en procesos judiciales, PSA y otros; apoyo en 
medidas topográficas y visados de planos; y colaboración con Protección, voluntarios, estaciones 
y más.  

Además de cumplir de manera exitosa con las responsabilidades arriba mencionadas, en 2019 
el personal de mantenimiento logró completar proyectos importantes como la construcción de 
nuevas captaciones de agua en Pocosol y San Gerardo, la reubicación del mirador de la catarata 
en Pocosol, remodelación completa de la cocina de San Gerardo, mejoras importantes en las 
cocinas de Pocosol y Finca Steller, y reparación de muebles y expansión del parqueo en Pocosol. 
Estos trabajos también se describen arriba en la sección de Visitación.  

 

  

 

  

Personal de Mantenimiento 2019.  
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Programa de Pagos de Servicios Ambientales (PSA) 
Director de Asuntos Territoriales: Yúber Rodríguez Santamaría 

El programa de Pago de Servicios Ambientales (PSA) es un concepto novedoso que apareció 
hace veinte años y que permite reconocer los servicios ambientales que generan las áreas 
forestales para la sociedad y el mundo. Los servicios ambientales reconocidos por el Fondo 
Nacional de Financiamiento Forestal (FONAFIFO) en Costa Rica son la fijación y 
almacenamiento de carbono, protección del recurso hídrico, biodiversidad con fines 
farmacéuticos o de ecoturismo, así como la belleza escénica. Las principales modalidades de 
participación en el programa de PSA son la protección de bosque, la protección de recurso hídrico 
y la regeneración natural de potreros, además de los sistemas agroforestales y la reforestación; 
sin embargo, la mayor participación para la ACM en es en la modalidad de Protección de Bosque. 

Para el 2019, se logró la colocación de cinco fincas con un área total de 300,0 hectáreas de 
forma directa para la ACM (Tabla 6). El área total es directamente relacionada con el Reglamento 
de la Ley Forestal, que establece un máximo de 300 hectáreas por año, por Área de 
Conservación, para una organización no gubernamental y sin fines de lucro como la ACM. 
Mediante alternativas y estrategias de colocación, se logró colocar una finca adicional, con un 
área de 107,8 hectáreas, de forma indirecta. Así que para el 2019, se lograron inscribir seis fincas 
del BEN en PSA, con una colocación total de 407,8 hectáreas. Es destacable que estos contratos 
tienen plazos de 10 años (a diferencia de períodos anteriores, que tenían plazos de 5 años), 
situación que incide de manera positiva en las expectativas de colocación de áreas y de 
generación de ingresos. 

Al comparar la colocación del 2019 con el período anterior, se aprecia una amplia diferencia en 

las áreas colocadas (Figura 8). Esta diferencia es producto de las colocaciones indirectas y a 

colocación del convenio entre CONELECTRICAS-FONAFIFO-ACM en el 2018, permitiendo en 

ese periodo la colocación más alta obtenida para la ACM en los 22 años de participación en el 

programa de PSA. Agregando las áreas colocadas en el 2019, actualmente hay un total de 4.986 

hectáreas en PSA, entiéndase que tanto a nombre de ACM, contratos de arrendamientos, así 

como otras figuras de colocación (Mapa 1). 

Los ingresos generados por PSA representan un 46,8% de los ingresos brutos de la ACM para 

el periodo 2018-2019. De estos 181.735.703,49 colones, un 91% son el resultado de la 

inscripción de las fincas en el programa de PSA del gobierno costarricense (FONAFIFO); y el 

restante 9% es originado por un contrato privado de PSA con un proyecto hidroeléctrico (INMan). 

Para el periodo 2018-2019 se mantiene un mismo nivel de generación de ingresos económicos 

con respecto al período anterior. Sin lugar a dudas, para el período 2018-2019, lo más 

significativo es lograr asegurar los compromisos financieros mediante la firma de contratos con 

FONAFIFO con plazos de 10 años. 

Es importante recordar que la gran colocación que se ha obtenido en estos veintidós años del 

programa de PSA, obedece a la excelente representación y al éxito demostrado con el desarrollo 

Tabla 6. Detalle de colocación de áreas en el programa de PSA en el período 2019. 

Detalle Área (hectáreas) Porcentaje 

Colocación directa ACM 300,0 73,6 

Colocación indirecta de ACM 107,8 26,4 

Total 407,8 100,0 
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de todos los proyectos forestales que han sido inscritos en el programa de PSA. Los 

responsables de ese resultado son todas las personas que intervienen en el proceso: 

funcionarios de la ACM, asesores legales, topógrafos, voluntarios, amigos y vecinos; además sin 

dejar de lado la participación de funcionarios de SINAC y FONAFIFO, que de una forma u otra 

siempre identifican la trascendencia de este tramité y brindan su apoyo para completar 

adecuadamente el proceso de inscripción, tanto para el beneficio de la ACM como de la 

conservación de los bosques de la región.  

Figura 8. Comportamiento histórico de la inscripción de áreas en el Programa de Pago de 
Servicios Ambientales del Fondo Nacional de Financiamiento Forestal (FONAFIFO). 

 
 

 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Figura 9. Comportamiento histórico de los ingresos financieros por concepto de Pagos de 
Servicios Ambientales del Fondo Nacional de Financiamiento Forestal (FONAFIFO). 
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PSA en fincas vecinas 

A partir del 2013, la ACM estableció un convenio con FONAFIFO 
para colaborar con finqueros privados para inscribir las áreas de 
bosques de sus fincas en el programa de PSA. Esta condición trae 
algunos beneficios para la ACM, como el otorgamiento de cuotas 
de inscripción de áreas en el programa de PSA, el acercamiento 
y consolidación de las relaciones entre vecinos y colaboradores 
con la ACM, así como la generación de ingresos económicos 
adicionales que pueda permitir en el tiempo la sostenibilidad y 
operatividad del programa de PSA en la ACM.  

Para el 2019, se realizaron 41 solicitudes para fincas privadas 
(total de 1.470,8 hectáreas), de las cuales se lograron colocar 16 
fincas con un área de 347,1 hectáreas (es decir, un 24% del área 
solicitada). Resulta destacable observar que en estos siete años 
de gestión se han logrado colocar 59 proyectos forestales 
privados, para un área de poco más de 2.500 hectáreas inscritas 
en el programa de PSA para la protección de bosque (Tabla 8). 

 

Tabla 8. Detalle de fincas privadas colocadas en el Programa de PSA, 2013 a 2019. 

Año Gestión Colocación 
 Fincas Área (has) Fincas Área (has) % colocación 

2013 24      1.228,00  7          131,00              10,67  

2014 24      1.309,00  8          245,50              18,75  

2015 22      1.742,00  9          355,20              20,39  

2016 25      1.526,37  6          540,00              35,38  

2017 24      1.607,00  11          596,90              37,14  

2018 18      1.223,70  2          308,80              25,23  

2019 41      1.470,78  16          347,10              23,60  

Total 178    10.106,85  59       2.524,50              24,45  

 

 

Contratos privados de PSA 

Se continúa el cumplimiento de los contratos privados establecidos con empresas privadas. El 
primero de ellos fue el firmado con la empresa hidroeléctrica Inversiones La Manguera (INMan) 
hace 21 años. Esta empresa realiza dos pagos de manera semestral, reconociendo los servicios 
ambientales que brinda el BEN en la parte alta del proyecto hidroeléctrico La Esperanza (Río La 
Esperanza). En la actualidad esta empresa pertenece a la Cooperativa de Electrificación Rural 
de la Zona de San Carlos (COOPELESCA). De igual forma, desde hace varios años la empresa 
INMan está forzando la cancelación de este contrato (ver informe de Asuntos Legales). 

El contrato privado que se tenía con la empresa hidroeléctrica CONELECTRICAS (Consorcio de 
Cooperativas de Electrificación Rural) tuvo un cambio en la condición hace dos años con la firma 
de un nuevo convenio de pago de servicios ambientales entre ACM, CONELECTRICAS y 
FONAFIFO (ver informes de años anteriores). Bajo el nuevo acuerdo, CONELECTRICAS pueda 
solicitar la deducción de los montos aportados a FONAFIFO del canon de aguas que debe de 
pagar por producción de electricidad, y la ACM pueda captar la totalidad de los recursos 
económicos considerados en los compromisos adquiridos por CONELECTRICAS en el contrato 
original. 
 

Inspección de campo y rotulación de 
propiedades en el programa de PSA.  
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Mapa 1. Detalle de colocación de fincas del Bosque Eterno de los Niños en el Programa de Pago de 
Servicios Ambientales, 2012 a 2019. 
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Asuntos Legales 
Director de Asuntos Territoriales: Yúber Rodríguez Santamaría 

El Comité de Asuntos Legales se encuentra integrado por las siguientes personas: Julia 
Matamoros, Jorge Maroto, Ricaute Jiménez, Gerardo Céspedes, Lindsay Stallcup, Hernán 
Chacón, Luis Solano y Yúber Rodríguez; este comité integra miembros de Asamblea General, 
miembros de Junta Directiva, así como funcionarios, constituyendo un grupo de amplia 
experiencia en materia jurídica y legal, y con buena disposición para colaborar. 

Para el período 2019, este comité solamente tuvo una sesión de trabajo en pleno, lo anterior en 
virtud de un año cargado de actividades legales que requirieron atención regular y constante, por 
ejemplo, se tuvieron que visitar los Juzgados con audiencias en seis ocasiones, cinco reuniones 
de coordinación o conciliación, así como seis giras de campo.  A continuación, se brinda un breve 
detalle y la respectiva actualización de los principales procesos judiciales y legales atendidos en 
el período 2019: 

1. Caso contra Monteverde Inn/Valle Escondido. Interdicto de Restitución o Amparo de la 
Posesión en Acceso a Propiedad de la ACM (Entrada de las antiguas oficinas de la ACM en 
Cerro Plano), proceso dirigido por el Lic. Ricaute Jiménez, donde la ACM demando a 
Monteverde Inn (Instituto de Vida Sostenible ECOFE Limitada). Tal y como se indicó para el 
informe del año anterior, la sentencia en primera instancia fue apelada por la ACM, sin 
embargo, el resultado de la apelación tampoco fue favorable para la ACM, lo anterior derivado 
de que la propiedad ya no se encontraba enclavada, tenía un acceso adicional; por esta razón 
el Tribunal Agrario y Civil no dio la razón a la ACM para continuar utilizando el acceso por el 
Jardín de Mariposas. También de forma paralela, en este período se completó la venta de la 
propiedad de las antiguas oficinas de la ACM, ante esta situación este proceso legal se cerró 
completamente. 

2. Caso contra INMan-Banco IMPROSA. Proceso dirigido por el Lic. Ricaute Jiménez; en el 
año 2017 se obtuvo la sentencia del Tribunal Contencioso Administrativo y de Hacienda para 
este caso, sin embargo, tanto INMan como la Procuraduría General de la República apelaron 
la sentencia, por lo que dicho proceso se encuentra con Recursos de Casación en la Sala 
Primera de la Corte Suprema de Justicia. Durante los dos últimos años, este proceso no ha 
tenido movimientos significativos, solamente traslados internos de los expedientes. Para 
tener más detalles, se pueden revisar los informes de años anteriores 

3. Caso del Banco Nacional de Costa Rica, en el Burrito de La Fortuna. Proceso dirigido 
por Lic. Ricaute Jiménez, en el Juzgado Contencioso Administrativo y de Hacienda. En este 
proceso el Banco Nacional demandó a la ACM y al señor Joaquín Araya (vecino del BEN), 
por ocupación de áreas que supuestamente le pertenecen, hace algunos años atrás tanto la 
ACM como don Joaquín Araya habían ganado interdictos independientes de amparo de 
posesión al mismo Banco. En el período 2019, el Banco Nacional solicitó el archivo del 
expediente con la cancelación del proceso sin sentencia en costas, ante lo que tanto la ACM 
como don Joaquín Araya accedieron a archivar el proceso y cerrar este caso legal. Más 
detalles de este proceso pueden ser revisados en informes anteriores. 

4. Caso Bekom (Demanda de ACM contra Sres. Badilla Navarro y Sres. Canet Zamora). 
Proceso ordinario dirigido por el Lic. Marco V. Retana. Este proceso tiene más de veinte años 
de existencia en los Tribunales. En los últimos cuatro años este expediente fue trasladado 
del Tribunal Agrario al Juzgado Agrario de San Ramón para el respectivo seguimiento, en el 
período 2019 se realizó un audiencia de conciliación y audiencia testimonial como parte del 
proceso de integración de Litis, en dicha audiencia estuvieron ausentes los Señores Badilla 
Navarro, en razón de que la abogada de ellos había abandonado el proceso y no les hizo 
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llegar las respectivas notificaciones, por esta ausencia no se pudo agotar la alternativa de 
conciliación, sin embargo, si se atendieron dos testigos de la ACM, quedando para una 
próxima audiencia otro testigo de la ACM. Como parte de esta audiencia, y el respectivo 
apersonamiento de los señores Badilla Navarro, se logró identificar que hace ocho años, uno 
de los demandados, el Señor Gustavo Badilla Jiménez, falleció (QEPD), por lo que el Juzgado 
ordeno que se debe de realizar un proceso sucesorio para poder definir los sucesores del 
señor Badilla Jiménez, hasta que dicho proceso sucesorio no inicie de manera formal no se 
podrá continuar con el proceso judicial. Para conocer más detalles de este proceso judicial 
se puede revisar los informes de los años anteriores. 

5. Caso Mario Rodríguez / Wilson Badilla. Proceso 
ordinario dirigido por el Lic. Marco V. Retana. Este 
proceso se origina por la intención del señor Mario 
Rodríguez de titular una propiedad a nombre 
personal, finca que hace veintinueve años el señor 
Wilson Badilla se la vendió a la ACM. A raíz de esa 
situación, la ACM tuvo que establecer un proceso 
judicial contra el señor Mario Rodríguez. En el 
período 2019, se dio curso a las audiencias 
testimoniales, confesionales y pruebas periciales 
para el referido proceso judicial, entendiendo que 
seguido de esto, se deberán realizar conclusiones 
por escrito y el juez emitirá la sentencia en primera 
instancia. Tal y como lo hemos indicado en informes 
anteriores, en este proceso la prueba pericial fue 
variada por el profesional nombrado para esos 
efectos y principalmente en contra de los intereses 
de la ACM, sin embargo, en estas audiencias se 
logró justificar y demostrar mediante el aporte de los 
testigos, así como pruebas técnicas calificadas la 
posesión de la ACM y de Canal 23 de esos terrenos. Es importante destacar la solvencia de 
testigos como Gerardo Céspedes, Ibo Corrales, Nautilio Vargas, Hernán Chacón, Geiner 
Alvarado, Jorge Andrés Rojas (Ingeniero Topógrafo de Canal 23); de igual forma, los 
testimonios o confesionales solicitados por el demandado, a criterio nuestro, no lograron dar 
sustento legal a las intenciones del demandado. Para conocer más detalles de este proceso 
se puede revisar la información contenida en los informes de años anteriores. 

6. Procesos de titulación de propiedades del BEN. El proceso de titulación de algunas fincas 
del BEN continua su avance, recordemos que se realizaron consultas al Registro Nacional, 
se identificaron cuatro fincas para titular en La Tigra de San Carlos, y como parte de los 
requerimientos hemos iniciado el trámite para la obtención de los Certificados de Uso 
Conforme del Suelo, ya se visitaron las propiedades con el certificador, y nos encontramos a 
la espera de las referidas certificaciones. Posterior a la obtención de la certificación de uso 
conforme del suelo, iniciaremos con las gestiones directas en el Juzgado Agrario de San 
Carlos. De igual forma se continúan valorando estrategias para la titulación de otras áreas de 
interés y consolidación del BEN. 

7. Contrato de Compra y Venta de la Finca de Cesar Santamaría. Este proceso no registra 
mayores movimientos en este período, se ésta coordinando nuevamente la visita del 
Certificador de Uso conforme del Suelo, lo mismo en razón de que este estudio se realizó 
hace ocho años, sin embargo, el abogado que se encontraba llevando la gestión del señor 

Algunos casos legales requieren seguimiento en el 
campo, participación de multiples departamentos y 
muchas veces el apoyo de exfuncionarios y vecinos.  
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Santamaría Hidalgo dejó que la certificación venciera, por lo que se debe de buscar la 
renovación de esos documentos. Otros detalles se pueden conocer en informes anteriores. 

8. Contrato de Compra y Venta de la Finca de Olger Badilla. No hubo movimientos en este 
período. Si se desea conocer más detalles de ese caso se puede revisar informes de años 
anteriores. 

9. Caso Planos de Peñas Blancas. El catastro de las tres fincas adyacentes en el Valle de 
Peñas Blancas, en el sector conocido como Eladios, continua su proceso para inscribir los 
planos en el Registro Nacional, algunos avances importantes tienen que ver con obtener los 
vistos buenos del Sistema Nacional de Áreas de Conservación (SINAC) e identificar el acceso 
para dichas propiedades tal y como lo indica el Departamento de Catastro. Las propiedades 
son de Labrador Lindora S.A., Centro Científico Tropical (Eladios) y ACM. 

10. Camino de Veracruz en el área protegida (conecta 
San Luis con Cerro Ojo de Agua). Un grupo familiar 
pretende utilizar un camino que cruza por propiedades 
del Centro Científico Tropical (CCT) y de ACM, y que se 
encuentran en protección, libre de actividades humanas 
desde hace unos catorce años, las fincas de adquisición 
más reciente. El mayor conflicto no es utilizar el camino, 
sino que este grupo cambia la ubicación del camino a 
conveniencia, generando continuamente afectación a los 
recursos naturales presentes en dichas áreas. En otras 
palabras, conforme el camino se deteriora o sufre algún 
deslizamiento o afectación, simplemente proceden con 
abrir camino por otro lado con toda la afectación que esto 
implica para las propiedades bajo protección. Como 
seguimiento a este proceso, se han realizado gestiones 
para que la Municipalidad de Puntarenas realice la 
ubicación del camino público y certifique la realidad, para 
con ello intentar que este grupo familiar respete las 
condiciones y no invadan nuestras áreas; también se tuvo 
que solicitar apoyo a las autoridades de SINAC y Fuerza Pública para tratar de controlar 
actividades de limpieza que realizaron los vecinos en el camino con agroquímicos y 
motosierra. Y por último, se realizó una reunión entre interesados (grupo familiar y otros 
vecinos), con la participación del CCT y de la ACM, para tratar de alcanzar puntos de interés 
mutuos y evitar la creación de conflictos con vecinos, ante ello, se ésta pendiente de que el 
grupo familiar facilite copias de planos para realizar una nueva visita a la Municipalidad de 
Puntarenas para tratar de obtener respuesta de ellos. 

11. Caso Plano de Pipe Cruz. Este caso comenzó porque los colindantes del plano de la 
propiedad que fue comprada a “Pipe” Cruz en la colindancia Sur, Centro Científico Tropical 
(CCT), decidieron cambiar su plano catastrado por efectos de precisión y mejorar la ubicación 
de la finca, esta situación provocó que hubiera un pequeño traslape con el plano de la finca, 
por lo que ACM tuvo que iniciar la elaboración de un nuevo plano catastrado. Este proceso 
no tuvo cambios en este período. 

12. Caso Plano de Cerro Amapala. Este caso surgió como resultado de la modificación de 
planos del caso anterior, en razón de que una modificación del plano de Pipe Cruz, debería 
afectar un plano que fue muy mal elaborado y de poca precisión que colinda con el plano de 
Pipe, como lo es el plano que ésta compuesto de una serie de fincas que fueron adquiridas 
por la ACM en el Cerro Amapala. Este caso no tuvo cambios en este periodo.  

Inspección de campo, caso de aplicación de 
herbicida en propiedades de la ACM.  
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13. Caso Plano de San Gerardo. Con motivo de una orden emitida por el Departamento de 
Catastro del Registro Nacional, se tuvieron que cancelar tres planos catastrados en San 
Gerardo, sumando un área total de 145 hectáreas. Dada esta situación se tuvo que comenzar 
la elaboración para un plano catastrado que incluyera toda el área, se hizo la presentación 
ante Departamento de Catastro y se obtuvieron las observaciones para ser corregidas, dentro 
de las que destaca el traslape de planos con una presentación realizada para la finca vecina 
del señor Eulogio Jiménez (Hotel Vista Verde Lodge). Estas observaciones están siendo 
atendidas para realizar otra presentación; el caso no tuvo cambios en este periodo. 

14. Caso Olman Castro (Elidieth Vindas). La ACM continúa dando seguimiento a la información 
posesoria de la señora Elidieth Vindas, debido a los traslapes con propiedades de la ACM, 
actualmente se debe corregir el plano catastrado de la señora Vindas; más detalles de este 
caso se pueden revisar en informes anteriores. 

15. Caso Familia Leitón. A raíz de la compra de una propiedad que realizó la ACM en 1990, al 
señor Miguel Leitón Villalobos (fallecido, QEPD), y la incorrecta ubicación del plano 
catastrado de esa finca, se han realizado algunos esfuerzos por corregir la situación. En este 
período se revisó las condiciones actuales de la propiedad de la ACM, así como un análisis 
conjunto con la Familia Leitón, lo que permitió definir un canje de propiedades, donde la 
propiedad de la ACM será canjeada por un área colindante al área protegida y delimitado por 
límites físicos (cercas de alambre de púas) y por límites naturales (Quebrada sin nombre). 
De esta forma, la ACM dejará en posesión de la familia Leitón la propiedad inscrita a su 
nombre, y recibirá un área colindante con sus propiedades y donde la ocupación por parte 
de la familia Leitón podrá ser eliminado completamente. Actualmente se ésta elaborando los 
respectivos planos catastrados, tanto para la ACM como para la familia Leitón, una vez se 
tengan los planos se procederá con el traspaso legal de las dos propiedades. 

16. Caso Eliberto Araya Ledezma, Ramón Rodríguez Ulate, Jose Pablo Rodríguez 
Rodríguez y Guarren Araya Garita. Estas personas fueron encontradas dentro del área 
protegida y supuestamente de cacería en el sector de San Jorge de los Criques, por lo que 
se formuló denuncia por invasión a un área privada y protegida, así como el delito contra la 
vida silvestre por estar de cacería. Por indicación de la Fiscalía Pública de San Ramón, este 
caso será elevado a juicio en los próximos meses. 

17. Caso Richard Araya Muñoz, Gilbert Artavia Solano y Luis Alonso Artavia Campos. 
Estos señores fueron encontrados en condición ilícita dentro del área protegida en sector 
cercano a Pocosol; ante los eventos ocurridos al momento del hallazgo, tanto el SINAC, ACM 
y la Fuerza Pública, establecieron denuncias por el delito contra la vida silvestre, intento de 
agresión contra los funcionarios y autoridades, así como resistencia al arresto; las mismas 
se presentaron de forma independiente, pero las autoridades judiciales consolidaron las tres 
causas en una sola para brindar el seguimiento respectivo. Con este caso, se han apercibido 
para indagatoria a los tres imputados, sin embargo, el señor Richard Araya (el individuo 
responsable por agresión en contra de ACM guardabosques Hernán Chacón) aún no se ha 
presentado a la respectiva indagatoria. 
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Investigación 
 
Agradecemos a los siguientes investigadores y a Matt Moran, CIEE, EAP y el Instituto 
Monteverde por su apoyo a la investigación en el Bosque Eterno de los Niños. 

Tabla 9. Resumen de investigación en el BEN, 2019.  

Investigador(es) Proyecto Institución  Sector 

Alexa Esler Impact of Ecotourism on Foraging 

behavior of Central America Agouti 

(Dasyprocta punctata) 

CIEE Tropical Ecology 

& Conservation 

Bajo del Tigre 

Funcionarios (3) Conteo de Pájaro Campana Centro Científico 

Tropical 

Bajo del Tigre 

Hojun Song Biodiversidad de insectos del Bosque 

Eterno de los Niños 

Texas A&M Centro 

Soltis 

Pocosol 

Jordan Rogan Diversity and Habitat Use of Medium-
Large Mammals in a Social-
Ecological System in Monteverde, 
Costa Rica 

Texas A&M University San Gerardo, 

Bajo del Tigre 

John Jackson Neighbor-stranger interaction in long 

tailed Manakins (Chiroxiphia linearis) 

at varying distances 

CIEE Tropical Ecology 

& Conservation / 

University of Utah 

Bajo del Tigre 

David Ribble Mamíferos pequeños no voladores Trinity University / 

Monteverde Institute 

San Gerardo 

Carlos De la Cruz Filmación del Pájaro Campana  Bajo del Tigre 

Carlos Viquez El mito de la araña picacaballo en 

Costa Rica, análisis de su origen y 

evidencia científica modernas para su 

comprobación   

Centro Nacional de 

Alta Tecnología 

Finca Steller, 

Pocosol 

Varios Conteo de Aves de Monteverde 2019  San Gerardo, 

Pocosol, Bajo 

del Tigre 

 
Publicaciones 
Moran MD, Monroe A, Stallcup L (2019) A proposal for practical and effective biological corridors 
to connect protected areas in northwest Costa Rica. Nature Conservation 36: 113–137. 
https://doi.org/10.3897/ natureconservation.36.27430 
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Voluntarios y Pasantes 
 
Los voluntarios y pasantes ayudan a la ACM con una variedad de proyectos y necesidades de la 
organización. Se ofrecen oportunidades para voluntarios en todos los centros de visitación: Bajo 
del Tigre, San Gerardo, Pocosol y Finca Steller. Agradecemos a todos nuestros voluntarios y 
pasantes, y a Don Morris (Lehigh University), Karen Masters y Carla Willoughby (CIEE) y al 
Colegio Técnico Público de Santa Elena (CTPSE), por su apoyo y confianza.  

También contamos con dedicados voluntarios nacionales, principalmente vecinos de La Tigra y 
La Fortuna de San Carlos, quienes nos han ayudado en diversas labores dentro del BEN; ellos 
aparecen en la sección de Contribuyentes, abajo.  

Tabla 10. Lista de voluntarios y pasantes, 2019. 

Nombre  Lugar/Organización Duración Proyecto(s) / Área(s)  

Pasantes 

William Newbegin 
Nijayah Michel 

Lehigh University 7 semanas Bajo del Tigre, San Gerardo, 
Pocosol y Talleres Vacacionales de 
CEAM 

Fernando Mata Anchia CTPSE 8 semanas  San Gerardo, Pocosol 

Jerry Suárez Murillo CTPSE 8 semanas San Gerardo, Pocosol 

Jesús Brenes Palacios CTPSE 8 semanas Bajo del Tigre 

Sebastián Quesada Ríos CTPSE 8 semanas Bajo del Tigre 

Luis Diego González C. CTPSE 1 semana Bajo del Tigre 

Cristopher González A. CTPSE 1 semana Bajo del Tigre 

Andrea Cass 
Fay Swift 

CIEE Sostenibilidad 1 mes Educación ambiental en Bajo del 
Tigre (supervisadas por Carla 
Willoughby) 

Elizabeth Cronin  
Clarissa Gideos  
Linnie Lamaster 

CIEE Sostenibilidad 1 mes Educación ambiental en Bajo del 
Tigre (supervisadas por Carla 
Willoughby) 

Alyssa Nicolella 
Tyler Dubuke 
Paul Rivera 
Seneca Warren  

Worchester 
Polytechnic Institute 

6 semanas Bajo del Tigre 

Julio César González Araya  Escuela Técnica 
Agrícola e Industrial 

2 meses 
(240 horas) 

Finca Steller, Pocosol 

Voluntarios  

31 personas  Led2Serve 2 días Mantenimiento, Bajo del Tigre 

16 personas  Global Works  3 días Mantenimiento, Pocosol 

30 personas  Centro de Rescate 
Asís 

2 días Mantenimiento, Finca Steller 

4 personas 
 

Cabañas Los Pinos, 
Monteverde 

1 día Mantenimiento, San Gerardo 

16 personas UGA Ecología 
Tropical 

1 día Mantenimiento, Pocosol  

35 personas Colegio Europeo 2 días Mantenimiento, San Gerardo 

17 personas Obras Globales 1 día Pocosol 

 



36 
 

Donaciones 
 

Agradecemos a todas aquellas personas y organizaciones que han apoyado a la ACM en el 2019 
y durante los últimos 34 años. Sin su generoso apoyo, la conservación del Bosque Eterno de los 
Niños no sería posible.  

Queremos reconocer a nuestras organizaciones hermanas a nivel internacional. 
Kinderregenwald (Alemania), Friends of the Rainforest, Engage Globally y Amigos of Costa Rica 
(EE.UU.) brindaron apoyo económico importante en 2019.  

Tabla 11. Donaciones directas en dólares estadounidenses, del 1 enero al 31 diciembre del 2019.  

Monto $   Nombre de Donante(s) Descripción 

10.00 C. Scott Strickland General 

20.00 ¡Feliz Navidad Piper! (Shelley Marshall) General 

20.00 James Bartalon / Para S. Senior General  

20.00 Kaselehlia Sielken General  

21.04 En honor de Virginia Larson (Christine George) General 

25.00 En memoria de Stanley Butler (Peter & Nancy Stevick) General 

25.00 Julie L. Rohovit General 

30.00 Vishva Nathan General 

35.00 Jeff Norris General 

45.00 Bruce Young General 

50.00 Zachary Bouchard General 

50.00 Eduardo Rojas General 

50.00 Sarah Weiler General 

75.00 Katie Simpson General 

100.00 Joost & Dora Stalpers General 

100.00 Cabañas Los Pinos Educación / Protección 

100.00 En honor del matrimonio de Dana & Vincent (J. Bartalon) General 

100.00 Peter & Nancy Stevick General 

100.00 Erik Palmer General 

100.00 Kristin P. Dierks – Para Mimi & Thomas! General 

100.00 Matthew Parker General  

150.00 Michaela Thompson General 

150.00 En memoria de Álvaro Ramon Soto Portugues  General 

150.00 Reed Brozen / Isabel's Eggs General 

192.00 Willows Class, Ogbourne Primary School General 

200.00 James Wolfe General / Ronda Pocosol  

214.00 Lara Hathaway General 

240.00 Peter Bangs General 

240.00 Peter Bangs General  

351.00 Patricia Ptak (Clase de primer grado) General 

444.00 SW3 Root to Rise Retreat Educación Ambiental 

500.00 Sonja Weldon, Dinardo Design General 

1,000.00 Jerre Ann Stallcup Sem. Liderazgo Mujeres Cons. 

1,000.00 Anónimo Educación Ambiental  

 
Tabla 12. Donaciones de Amigos of Costa Rica en dólares estadounidenses, 1 ene a 31 dic 2019.  

Monto $   Nombre de Donante(s) Descripción 

1,500.00 Leslie Burlingame Educación Ambiental 

374.90 Robin T. Young General 

500.00 John "Dev" Joslin General 
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Tabla 13. Donaciones recibidas por medio de Friends of the Rainforest (EE.UU.) en dólares 
estadounidenses, del 1 enero al 31 diciembre del 2019.   

Monto $   Descripción 

1,695.00 Grant #25 – Equipo para mantenimiento de edificios y senderos  

8,950.00 Grant #26 – Equipo para Control y Protección 

23,500.00 Grant #21 – Vehículo para Control y Protección 

   
Tabla 14. Donaciones recibidas por medio de Engage Globally (EE.UU.) en dólares estadounidenses, 
del 1 enero al 31 diciembre del 2019.  

Monto $   Nombre de Donante(s) Descripción 

194.00 Russell Kumai & Carol Cameron   

50.00 Jonas Nordstrom   

50.00 Megan Kennedy   

50.00 Matt Moran   

25.00 Roger Nixon   

48.50 Danielle Kelly   

106.70 Joyce Blackwell   

1,000.00 William B. Stallcup Jr. Sem. Liderazgo Mujeres Cons. 

500.00 Leslie Arner Sem. Liderazgo Mujeres Cons. 

500.00 Michael Stallcup Sem. Liderazgo Mujeres Cons. 

75.00 Seth Wenger   

750.00 Celia Harvey Educación Ambiental 

10,000.00 JustPax Fund Grant 2020 Educación Ambiental 

2,113.00 Otros fondos recaudados por Engage Globally Educación Ambiental 

 
Tabla 15. Donaciones directas en colones costarricenses, del 1 enero al 31 diciembre del 2019.  

Monto ¢ Nombre de Donante(s) Descripción 

25,000.00 María Ester Brenes Villalobos   General 

 
Tabla 16. Donaciones en Euros, del 1 enero al 31 diciembre del 2019.  

Monto € Nombre de Donante(s) Descripción 

2,382.89 Colegio Americano Madrid General 

2,596.61 Kinderregenwald Donación #105 LPP Compra Tierras 

4,486.61 Kinderregenwald Donación #106 LPP Compra Tierras 

2,186.63 Kinderregenwald Donacion #110 LPP Compra Tierras 

8,986.25 Kinderregenwald Donacion #112 LPP Compra Tierras 

 
Tabla 17. Donaciones en especie, del 1 enero al 31 diciembre del 2019.  

Donación en especie (descripción) Nombre de Donante(s) 

Cadenas para bajantes de agua en Pocosol Anónimo 

Libros "Editorial La Jirafa y Yo" Colegio Europeo, estudiantes de 10 grado 

2 cámaras digitales, Nikon DSLR  Steven Ressel 

Alfombras para centros de visitación Arenal Springs Resort & Spa 

Suministros para Educación Ambiental  Droszcz-Fuller Family  

Fotografías del BEN para uso en promoción Félix Huertas Salazar 

Fotografías del BEN para uso en promoción Orlando Calvo Carballo 

Fotografías del BEN para uso en promoción Mark Wainwright 

Apoyo para participación en Seminario de Liderazgo 
para Mujeres en Conservación (valor $995) 

US Forest Service 

Binoculares (2) para Educación Ambiental  Johel Chaves   
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Binoculares (1) Nikon para San Gerardo  Alexa Stickel (con apoyo de Kelly Bringhurst, 
Joe Steensma, Dalton Swing, Tim Sales & 
Murtha Derr, David Rodriguez, Rachel Fried, 
Michael Leiton, Johel Chaves, Jennie Mollica) 

Participación de 6 funcionarios de la ACM en 
capacitaciones de WFA/WAFA/WFR (valor estimado: 
$4,200) 

Frank Joyce & Katy VanDusen  

1 pichinga de abono foliar orgánico y 6 kg de bolsas 
para árboles (vivero de reforestación)  

Departamento de Gestión Ambiental de la 
Municipalidad de San Carlos 

5 kg bolsas para producción de árboles, 1 litro 
repelente natural (vivero de reforestación) 

Fundación Abuela Ecológica 

Mandala para oficinas principales Paul Smith 

Suministros para botiquines de primeros auxilios Robinson Rodríguez 

 
 

 

  
  

Estudiantes de primer grado de la clase de maestra Patricia Ptak, 
Milwaukee, Wisconsin EE.UU. 
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Contribuyentes 
 
La ACM le agradece a las siguientes personas, empresas e instituciones por su colaboración y 
apoyo al Bosque Eterno de los Niños durante el 2019: 

Acueducto Chachagua 
Acueducto La Fortuna de San Carlos 
Deiber Araya  
Greivin Arredondo 
Mary Arredondo  
Roger Arredondo 
Manuel Alfaro Alpizar  
José Manuel Alvarado Arias  
Geiner Alvarado Huertas  
Maudin Alberto Arguedas Jiménez  
Gilberto Araya Ruiz  
Hernán Arroyo Guerrero  
Marlene Artavia 
Antonio Barrantes  
Catalina Barrantes 
Filadelfo Cárdenas  
Juan Castro (Rancho don Juan)  
Centro Soltis (Texas A&M) 
José Luis Cambronero 
Gerardo Céspedes 
Hernán Chacón Castro 
Ignacio Chacón Castro  
Comisariato Chachagua 
Abraham Corrales Ugalde 
Ibo Corrales 
Eladio Cruz Leitón  
Álvaro y Jaime del Castillo (Proyecto Asís)   
Desafío Tours La Fortuna 
Steven Farrell 
Miguel Fernández Vásquez  
Finca Luna Nueva Lodge  
Fundación Abuela Ecológica 
Raúl Furnier 
Katia González 
Karol Jimena Gutiérrez Vásquez  
Gilbert Jiménez Badilla 
Alexander Herrera 
Sergio Herrera  
Hotel Arenal Springs & su personal  
Claudia Jiménez Araya 
Junald Jiménez 
Ricaute Jiménez Araya 
Roy Jiménez Araya 
Sergio Lara  
Jerson Lopez  

Osvaldo Madriz  
Jorge Maroto Puga 
Maria Molina 
Valeria Montero Vasquez 
Jorge Mora  
Municipalidad de San Carlos  
Rachel Murillo Artavia  
Susie Newswanger  
Alfonso Oses  
Anita Pacheco  
Frank Quesada  
Mayling Quirós 
José Ramos Garita  
Clemel Ramírez Rojas  
Máximo Ramírez González 
Jorge Ramírez Vargas  
Nuria Ramírez  
Selena Ramirez 
Jean Carlo Rigioni  
Jorge Rodríguez  
Alberto Jesús Rojas Castro 
Catalina Rojas Rodríguez 
Mayra Rojas Rodríguez  
Eydrith Salazar 
Francisco Salazar 
Lucia Salazar 
Nohelia Salazar 
Miguel Ángel Salazar Badilla  
Marcelino Rodríguez Santamaría  
Heriberto Solano Gómez 
Marjorie Solano Loría 
Luis Solano Morales  
Naomi Solano Solano 
José Ángel Soro  
Juan Sostheim   
David Soto Segura 
David Swijns  
Nautilio Valverde  
Daniela Vílchez 
Nestor Villalobos Rojas  
Ligia Villegas Trejos 
J. Alonso Vindas  
Volcano Lodge 
Carla Willoughby 
Willow Zuchowski 
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Agradecimiento especial: ¡Apoyando el BEN con su visita!  
 
Agradecemos a las siguientes personas, agencias y organizaciones quienes, por medio de su 
visitación a nuestras estaciones y senderos, directamente apoyan a la conservación del Bosque 
Eterno de los Niños. 

Academia del Mar 
AGLOCAM 
Anywhere Costa Rica 
Ara Tours 
Asaf Vero Tours 
Asociación Ornitológica de Costa Rica 
Aventoura 
Aventuras Tierra Verde 
Best Aventures Travel 
Best Tour Operator 
Bosque Verde Lodge 
Cabañas y Jardines Los Pinos  
Cabinas Vista al Golfo 
Cala Lodge 
Cámara de Turismo Monteverde 
Centro de Educación Creativa Monteverde 
Centro Panamericano de Idiomas  
Change the World Kids 
CIEE  
Club Pajareros Costa Rica / Robert Dean 
Coati Tours S.A.   
College of the Atlantic / Carlos Chavarría 
Costa Rica Study Tours 
Costa Rica Surf Trip 
Costa Rica Te Enamora 
Costa Rica Travelling Tours by Amanda  
Costa Rica Twotravel  
Costa Rican Trails 
Costarica Decouverte 
CR Gateway 
CR Outdoor Experience SA 
Cultourica 
Ecoterra Costa Rica  
Edventure Costa Rica 
Escuela Nosara 
European School Costa Rica 
Finca Luna Nueva Lodge 
Find My Costa Rica 
Flathead Valley 
Friends of the Rainforest 
Gate 1 Travel 
Gecko Trail Costa Rica 
Gestión Recursos Naturales UCR 

Global Works Travel 
Gone Birding/Richard Garrigues 
Green Frog Adventures 
Green Heritage Tours 
Horizontes  
Hotel Arco Iris 
Hotel Ficus 
Hotel Jaguarundi 
Huntington College  
Il Viaggio Travel  
Instituto Monteverde 
Instituto Nacional de Aprendizaje 
Jacamar Tours  
Led2Serve 
Lehigh University 
Localista Travel 
Mariposa B&B 
Natural Solutions /Jeff Norris  
Ocotea Tours 
Alberto Palma 
Pasión Costa Rica Tours 
Quercus Travel 
Santa Fe School / Eddy Segura 
School for Field Studies 
Sinwa Tours 
Sleepers 
SUNY Binghamton  
Swiss Travel 
Tangara Tours 
Texas A&M Centro Soltis 
Trapp Family Lodge 
Travel Excellent 
Tucaya Costa Rica 
Two Weeks in Costa Rica      
Unique Adventures  
Universidad de California EAP 
Universidad de Georgia  
Universidad de New Hampshire 
Viaggiare in Costa Rica / Renzo Sturno 
Mark Wainwright 
Woodward Academy 
Yes Transfers 
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Informe del Comité Nominador 
 
Recordemos que los puestos de junta directiva son elegidos para períodos de dos años y cada año 
vence la mitad de los plazos. La siguiente lista detalla el estatus de los puestos en la junta actual; 
los puestos que vencen en esta Asamblea están marcados en negrita. 
 

Presidente (Mark Wainwright) 2019-2021 
Vicepresidente (Jorge Maroto) 2018-2020 
Tesorero (Orlando Calvo) 2018-2020  
Secretario (David Rodríguez) 2019-2021 
Vocal Uno (Noelia Solano) 2019-2021 
Vocal Dos (Eladio Cruz) 2018-2020 
Vocal Tres (Federico Chinchilla) 2019-2021 
Fiscal Uno (Julia Matamoros) 2019-2021 
Fiscal Dos (Bob Law) 2018-2020 
Suplente (Carla Willoughby) 2019-2020 

 
Por lo tanto, hay que elegir candidatos para cinco puestos en esta asamblea. El comité nominador 
propone los siguientes candidatos para esos puestos, y por supuesto se pueden proponer más 
candidatos en la misma Asamblea. 
 

Para Vicepresidente, el comité nominador propone a Emily Hollenbeck, para el periodo 
del 1 de marzo 2020 hasta el 31 de marzo del 2022. 
 
Para Tesorero, el comité nominador propone a Orlando Calvo, para el periodo del 1 de 
marzo 2020 hasta el 31 de marzo del 2022. 
 
Para Vocal Dos, el comité nominador propone a Eladio Cruz, para el periodo del 1 de 
marzo 2020 hasta el 31 de marzo del 2022. 
 
Para Fiscal Dos, el comité nominador propone a Jorge Maroto, para el periodo del 1 de 
marzo 2020 hasta el 31 de marzo del 2022. 
 
Para Suplente, el comité nominador propone a Celia Harvey, para el periodo del 1 de marzo 
2020 hasta el 31 de marzo del 2022. 

 
El Comité les desea a los miembros de junta directiva mucha energía y mucho éxito en sus labores 
a favor del BEN. 
 
Comité Nominador  

(Maricella Solís, Alexa Stickel, Luis Solano, Federico Chinchilla, Mark Wainwright y Noelia Solano) 
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Lista de asociados 
 
Socios activos y año de afiliación: 

1. Geiner Alvarado Huertas (2012) 
2. Osvaldo Araya Céspedes (2017) 
3. Sofía Arce Flores (2012) 
4. José Edgardo Arévalo Hernández (2001) 
5. Jeffry Esteban Arguedas Morales (2019) 
6. Rafael Eduardo Arguedas Morales (2019) 
7. Greivin Arredondo Castro (2018) 
8. Selena Avedaño Leadem (2015) 
9. Walter Bonilla Vásquez (2007) 
10. Wendy Boone (2019) 
11. José Carlos Calderón Ulloa (2019) 
12. Orlando Calvo Carballo (2015) 
13. Héctor Castaneda (2018) 
14. Asdrubal Castro Miranda (2017) 
15. Minor Castro Murillo (2017) 
16. Gerardo Céspedes Rodríguez  
17. Hernán Chacón Castro (2011) 
18. Lilliana Chavarría Valario (2016) 
19. Marvin Chaverri Sandoval (2002) 
20. Johel Chaves Campos (2019) 
21. Federico Chinchilla Romero (2018) 
22. Juan Carlos Corrales Arce (1993) 
23. Eladio Cruz Leitón (2002) 
24. Maikol Cruz Porras (2019) 
25. Wim De Backer (2015) 
26. Mario Oscar Fennell Araya (2017) 
27. Hazel Guindon Badilla (2019) 
28. William A. Haber (1986) 
29. Debra Hamilton (2011) 
30. Celia Harvey (2019) 
31. Marvin Hidalgo Montero (1990) 
32. Emily Hollenbeck (2019) 
33. Félix Huertas Salazar (2019) 
34. Ricaute Jiménez Araya (2005) 
35. John Devereax Joslin (2014) 
36. Francis John Joyce (1989) 
37. Richard LaVal Bugg (1986) 
38. Bob W. Law (1986) 
39. Marlene Leitón Campbell (2015) 
40. Jorge Lizano Suárez (2019) 
41. John Thomas Longino (1989) 
42. Jorge Maroto Puga (1992) 
43. Karen Masters (1993) 

44. Julia Matamoros Alvarado (1994) 
45. Gabriela McAdam Montiel (2015) 
46. Marcos Méndez Sibaja (2012) 
47. Dariel Miranda Robles (2018) 
48. Vinicio Miranda Sánchez (2017) 
49. F. Alexander Molina González (2019) 
50. Luisa Moreno Scott (2019) 
51. Carlos Muñoz (2000) 
52. Nalini Nadkarni Moreshwar (1989) 
53. Susie Newswanger (1989) 
54. Priscilla Palavicini Carmona (2015) 
55. Fabiola Peralta Ramos (2017) 
56. Fern Perkins (2015) 
57. Jorge Ramírez Vargas (2017) 
58. Evelyn Rockwell Solano (2011) 
59. David Rodríguez Arías (2018) 
60. Yuber Rodríguez Santamaría (2005) 
61. María Fernanda Rojas Murillo (2017) 
62. Robert Rojas Vásquez (2001) 
63. Giuliano Salazar Gigli (2012) 
64. Martha Iris Salazar Méndez (1994) 
65. Noelia Solano Guindon (2015) 
66. Luis Solano Morales (2017) 
67. Maricella Solís González (2015) 
68. Jose Soto Segura (2012) 
69. Lindsay Stallcup (2015) 
70. Alexa Stickel (2015) 
71. Joseph Stuckey (1986) 
72. Mills Tandy (2007) 
73. Jorge Torres Ortega (2005) 
74. Katherine VanDusen (1989) 
75. Rafael Vargas González (2019) 
76. Guillermo Vargas Leitón (1986) 
77. Jose Luis Vargas Leitón (1989) 
78. Rafael Vargas Mata (2019) 
79. Oscar Mario Vargas Solís (1997) 
80. Mark Wainwright (2006) 
81. Justin Welch (2015) 
82. Jannelle Wilkins (2012) 
83. Carla Willoughby (2016) 
84. James Wolfe (1986) 
85. Bruce Young (1989) 
86. Willow Zuchowski (1989) 

 
* Hasta 31 enero 2020. Los nombres en negrita son asociados fundadores de la organización.  
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Socios honorarios:   
1. Gerardo Céspedes Rodríguez 
2. Michael Fogden  
3. Patricia Fogden  
4. Adrian Forsyth 
5. Eha Kern  

6. Sharon Kinsman 
7. Bob Law  
8. Harriet McCurdy 
9. George Powell 
10. Marco V. Retana 

 
Socios contribuyentes: 

 

1. Carlos Aburto 
2. Michael Besancon 
3. Leslie Burlingame 
4. Omar Coto Loría 
5. James E. Crisp McGowan 
6. Cynthia Echeverría López 
7. Lisa Ellis 
8. Mauricio García Cambronero 
9. Carlos Guindon Standing 
10. Alexander Kopper 
11. Alan Masters 
12. Gregory Murray Kevin 

13. Tom Newmark 
14. Jonas Nordstrom 
15. Gordon Patty 
16. Roland Paul 
17. Alan Pounds 
18. Tahnee Robertson 
19. Ree Sheck 
20. Matilde Steiner 
21. Robert M. Timm 
22. Jorge Vargas Cullel 
23. Nathaniel T. Wheelwright 
24. Kathy Winnett-Murray 

 
 
  

Miembros de la Junta Directiva Julia Matamoros, Bob Law, and Noelia Solano en Pocosol (izquierda); asociados fundadores Richard 

Laval y Bob Law izan la Bandera Azul Ecológia en Bajo del Tigre (derecha).  
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Estructura de la organización 
 

Junta Directiva & Fiscalía 
    

Mark Wainwright, Presidente    Eladio Cruz, Vocal II  
Jorge Maroto, Vicepresidente    Federico Chinchilla, Vocal III 
David Rodríguez, Secretario    Carla Willoughby, Suplente 
Orlando Calvo, Tesorero    Julia Matamoros, Fiscal I 
Noelia Solano, Vocal I    Bob Law, Fiscal II   
      

Personal 
 

Oficina Central, Monteverde 
Lindsay Stallcup, Directora Ejecutiva 
Yúber Rodríguez, Director de Asuntos Territoriales  
Giselle Rodríguez, Secretaria Ejecutiva  
Dunia Picado, Auxiliar Contable, Coordinadora de Recursos Humanos y Proveeduría  
Rodrigo Hernández, Asistente Contable  
Yahaira Brenes, Encargada, Centro de Información  
Kathia Leitón / Arelis Guido, Limpieza 
Jose Mora, Contador   
  

Finca Steller       Bajo del Tigre 
Marcela Villalobos, Asistente Administrativa   Jose Soto, Coordinador 
María Fernanda Rojas, Educadora Ambiental  Jose Antonio Brenes, Recepcionista  
Marcelo Rodríguez, Finca Steller y Vivero    Ignacio Picado, Recepcionista 
 
Estación San Gerardo     Estación Pocosol  
Jose Andrey Obando, Co-Encargado   Fabio Araya, Co-Encargado 
Pablo Villalobos, Co-Encargado    Merelyn Murillo, Co-Encargada 
        Luis Arana, Mantenimiento  
 
Mantenimiento       Control y Protección  
Luis Solano, Coordinador      Hernán Chacón, Coordinador 
Erick Barquero      Alonso Sánchez  
Jorge Ramírez      Miguel Fernández   
Joaquín Araya       Alberto Zúñiga  
Alberto Jiménez (Monteverde)     
Armando Villalobos (Monteverde)        
     
Aniversarios: Felicitamos a Alonso Sánchez por sus 10 años como guardabosques, y a Marcelino 
Rodríguez por sus 20 años con la organización, primero como guardabosques y actualmente 
como Encargado de Finca Steller. ¡Gracias compañeros por su dedicación!  
 

Felicitamos a Rosibel Fallas (Limpieza/Miscelánea), quien se jubiló en 2019 después de más de 
30 años con la Asociación Conservacionista de Monteverde. ¡Estamos eternamente agradecidos 
por su trabajo y apoyo!  
 

Reconocemos el trabajo de los siguientes compañeros(as), quienes salieron durante el periodo 
2019: Freddy Campos (Control y Protección), Christian Chaves (Pocosol), Robert Rojas 
(Pocosol), Fabiola Peralta (Finca Steller), Brandon Solano (Mantenimiento) y Rafael Vargas (Bajo 
del Tigre). 
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Personal de la Asociación Conservacionista de Monteverde y Bosque Eterno de los Niños, 2019.  


